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В Беларуси по новым правилам проходит  
масштабная политическая кампания
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 ■ Ловят террористов тихо, без 
огласки. Так, чтобы мирных граж-
дан не беспокоить.

ХОТЯТ ВЗЯТЬ И ПОДЕЛИТЬ
– Вы видите, что происходит вокруг. 

Но, извините меня, вы еще не все зна-
ете. Скажу вам основное, не конкре-
тизируя. Сегодня все желают на За-
паде, и в авангарде наши белорусские 
беглые (в отношении Беларуси, что 
касается), поражения России в борьбе 
с Украиной, – сказал Президент. 

И привел цитату переговоров «оп-
позиции» с отдельными лицами на 
Западе:

– «Польша имеет право на западные 
земли Беларуси. А в случае поражения 

России Беларусь будет прирастать за 
счет западных земель России». Читай: 
нам прирежут что-то из Смоленской, 
Брянской, может быть, Псковской 
областей. А западную Беларусь мы 
должны (до Минска, как вы знаете, 
граница была) отдать Польше. Это 
новые «дэмакратычныя ўлады вядуць 
перамовы» на Западе. Кто из вас мо-
жет с этим согласиться? Может, кто-то 
и может, но я – ни в коем случае. Мы 
будем бороться до последнего за наши 
земли. Тем более мы же никому про-
блем не доставляем. Мы же никому 
ничего не должны. Мы не претендуем 
ни на Вильно, ни на Белосточчину, 
ни на российские, ни на украинские 
земли. Нам достаточно того, что исто-
рически нам досталось. Это наши бе-
лорусские земли.

Убежанты с удовольствием бы по-
следовали собачьему принципу Ша-
рикова: «взять все да и поделить». Но 
кто ж им даст.

– Если кто-то думает, что там будет 
лучше, когда нас разделят и по частям 
куда-то примут, – заблуждаетесь. Если 
бы было так хорошо в 20–30-х годах 
(тогда часть Беларуси была в составе 
Польши. – Прим. ред.), мы бы не боро-
лись за свою независимость, – сказал 
Глава государства.

ПЕРЕПОЛЗАЛИ  
С ДРОНАМИ ПО БОЛОТАМ
Народ живет спокойно и не дога-

дывается, что держать небо мирным 
 удается серьезными усилиями – на 
 южном направлении ой как неспо-
койно:

– То, что мне доложили утром, – се-
годня задержали несколько диверсан-
тов на украинской границе. С помо-
щью дронов по болотам некоторые из 
украинских граждан переползали на 
нашу границу, перебрасывали взрыв-
чатку для совершения диверсий, 
прежде всего на территории России 
и Беларуси. Только что закончилась 
контртеррористическая операция, 
которую вы даже не заметили. И хо-
рошо. Это не ваше дело. Вы должны 
спокойно работать, делать свою ра-
боту. Только что чекистская военная 
операция завершилась. Задержаны 
были все диверсанты. А среди них 
белорусы.

И это лишь последний случай. По 
словам Главы государства, диверсии 
совершают два-три раза в неделю.

 ■ Как бы непопулярно 
это ни звучало. Иначе бу-
дем топтаться на месте.

ПОТЕРЯЕМ 
ДЕРЕВНЮ – 
ПОТЕРЯЕМ СТРАНУ
– Мы собрались не для то-

го, чтобы в напряжении послу-
шать друг друга, но для того, 
чтобы принять кардинальные 
решения. Разрубить гордиев 
узел застарелых проблем, – 
такими словами начал Прези-
дент собрание представителей 
членов Белорусского респу-
бликанского союза потреби-
тельских обществ.  – Исто-
рически сложилось, что на 
территории Беларуси село и 
потребкооперация развива-
лись вместе почти 107 лет. И 
сегодня вашими услугами ох-
вачен каждый третий житель 
страны. В основном сельский 
житель. И я не зря повторяю: 
если потеряем деревню – по-
теряем страну. Наши люди, 
которых мы обслуживаем на 
селе, достойны лучшего.

До этого встречались в 2021 
году.

– С деревни страна пошла. 
Мы все своими корнями ухо-
дим в деревню. Так почему мы 
так относимся к своим родите-
лям? Мы же завтра будем та-
кими же. И к нам так будут от-
носиться. Прошло почти два с 
половиной года. И что? – спро-
сил Глава государства. – Пре-
тензий стало даже больше. С 
каких это пор торговля (одно 
из ваших основных направле-
ний), общественное питание 
были убыточными?! Поэтому 
не обессудьте, но разговор 
будет жесткий. И не надо в 
очередной раз рассказывать 
про сложные условия. В них, в 
этих условиях, все работают.

Он привел в пример военных:
– Вы что думаете, тем ре-

бятам легче? Лежать десять 
дней на границе в таких ус-
ловиях нашим детям легко? 
Нелегко. Всем тяжело.

ДРАНИКИ, САЛО  
И ПРОЧЕЕ
Вспомнил Президент откры-

тый в конце 2023 года в Мин-
ске Первый национальный 
торговый дом. Каждый день 
туда приходят по 20 тысяч че-
ловек.

– А как там представлен 
Белкоопсоюз? Пойдите и 
посмотрите: мехами. Разве-
сить шубы и ждать – самое 
простое. А где ваши объекты 
общественного питания? По-
чему нет кафе и продуктово-
го магазина, где продаются 
ваши прекрасные выпечка, 
соленые огурцы, квашеная 
капуста, драники, сало? Ни-
кто лучше вас не умеет это 
все приготовить. Продукция 
натуральная, качественная, 
по традиционным рецептам. 
Это в Минске люди, которые 
в основном уже забыли это, 
купят с удовольствием. И ту-
ристы, – подсказал Александр 
Лукашенко.

Вот другие советы:

– Универсальных магази-
нов достаточно. Востребо-
ваны торговые точки, рабо-
тающие по определенной 
ассортиментной концепции, 
например кондитерские, мяс-
ные, мелкооптовые. Можно не 
только развивать собствен-
ную фирменную торговлю, но 
и наладить взаимодействие с 
белорусскими производите-
лями, стать своего рода биз-
нес-хабом для всего белорус-
ского. Ваши площадки – их 
продукция. Вы должны быть 
проводником  отечественных 
товаров в регионы, особенно 
в глубинку. Если это оправ-
данно, поставьте на маршрут 
автолавку с нормальным гра-
фиком работы.

Чиновники и предпринима-
тели записывали, что еще го-
ворил Президент:

– Сделайте акцент на до-
ставке, обеденных меню, 
обслуживании выездных ме-
роприятий. Развивайте придо-
рожный сервис. Разработайте 

единую маркетинговую кон-
цепцию, чтобы человек, уви-
девший вашу вывеску, точно 
знал: будет по-домашнему на-
турально и вкусно. Молодое 
поколение более требователь-
ное. Нужно перепрофилиро-
вать действующие, открывать 
концептуально новые точки.

Сельских жителей обслу-
живают и почта, и соцзащита, 
и фельдшерско-акушерские 
пункты. Так почему не объ-
единить их работу?

– Едет Белкоопсоюз – мож-
но завезти туда и почту, и 
лекарства подбросить, и так 
далее.

Еще нужно расширять сеть 
приемных пунктов сельхоз-
продукции у населения.

И У ПРОДУКТОВ 
ЕСТЬ КРАСНАЯ 
ЛИНИЯ
Комитет госконтроля в про-

шлом году проверил 270 тор-
говых объектов. Нарушения 
почти в каждом.

– Наличие товаров с ис-
текшими сроками годно-
сти – это красная линия. Вы 
что, гнильем решили людей 
кормить? – возмутился Алек-
сандр Лукашенко. – Мы на это 
отреагируем соответствую-
щим образом.

За прошлый год Беларусь 
заработала на внешних рын-
ках почти 50 млрд долларов. 
Экспорт товаров сократил-
ся почти на 20 процентов по 
сравнению с 2022 годом. 

– Да, Россия – наш основ-
ной торговый партнер. Но на-
ращивание экономического 
сотрудничества с другими 
странами – Китаем, государ-
ствами дальней дуги  – не 
менее важно. Нельзя яйца 
класть в одну корзину, – под-
черкнул Глава государства.

И потребовал продавать не 
сырье, а товары с добавлен-
ной стоимостью.

ЗАВЕРШИЛАСЬ КОНТРТЕРРОРИСТИЧЕСКАЯ 
ОПЕРАЦИЯ, КОТОРУЮ ВЫ НЕ ЗАМЕТИЛИ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Местным властям двигать-
ся быстро – уже мало.

Чиновники в регионах и рай-
онах недостаточно внимания 
уделяют проблемам потребко-
операции. Им Президент дал кон-
кретное руководство к действию:

– Местная власть должна быть 
не просто в курсе существующих 
проблем в отрасли, а бежать 
впереди паровоза и оказывать 
всестороннее содействие по-
зитивным начинаниям и идеям, 
руководить, направлять и при не-
обходимости – что делать? – за-
ставлять! Да, как бы непопулярно 
это ни звучало. Нужен резуль-
тат. И его надо достичь любыми 
средствами! Властям предстоит 
выработать общереспубликан-
скую концепцию обслуживания 
сельского населения.

Ждать, что бизнес туда рванет, 
не приходится.

– В райцентре на одном пятачке 
нос в нос трутся пять  магазинов, 
создают конкуренцию друг дру-
гу, а в деревню никто не едет. 
Или выбирают самые лакомые 
маршруты, вокруг города про-
ехаться, снять сливки. К грани-
цам района, где десять – двад-
цать жителей, частник не особо 
рвется, в лучшем случае летом, 
когда там дачники съехались, – 
обозначил проблему Александр 
 Лукашенко. – В России потреби-
тельскую кооперацию сначала 
загубили, а теперь спохватились 
и ищут возможность возродить. 
И что же? Не может, да и не хочет 
там частник решить все  вопросы! 
Ему невыгодно, а страдает наш 
простой человек.

Стабильно с чистой прибылью 
в последние пять лет работают 
Брест и Гродно. Что другим ме-
шает?

НАПРАВЛЯТЬ И ЗАСТАВЛЯТЬ! ЧТО ДЕЛАТЬ?

КТО ДОЛЖЕН  
БЕЖАТЬ ВПЕРЕДИ 
ПАРОВОЗА

НА РЕЗУЛЬТАТ

БЕ
ЛТ

А

По мнению Александра Лукашенко, жаловаться на сложные 
условия не надо – сейчас всем приходится непросто.

ПЕРВЫЕ
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Западу нужно менять политику в от-
ношении России и искать компромиссы. 

СМОТРЯТ? ХОРОШО!
Такую точку зрения Владимир Путин 

высказал в беседе с журналистом ВГТРК 
Павлом Зарубиным. Разговор стал сво-
его рода послесловием к сенсационно-
му интервью Президента России Такеру 
Карлсону, которое только в сети набрало 
больше миллиарда просмотров.

– То, что они смотрят, слушают, – хо-
рошо, – считает Президент. – Но вот что 
они извращают то, что я говорю, – это 
плохо. Я не говорил, что начало нашей 
специальной военной операции в Укра-
ине связано с угрозой нападения НАТО 
на Россию.

Вновь напомнил о настоящей причине:
– Триггером для начала СВО послужили 

полный отказ украинских властей от вы-
полнения Минских соглашений и непре-
кращающиеся атаки с многочисленными 
человеческими жертвами на республики 
Донбасса. Единственное, о чем мы можем 
сожалеть, что не начали наших активных 
действий раньше, полагая, что имеем 
дело с порядочными людьми.

«Порядочные люди» – это прежде всего 
экс-президент Франции и бывшая канц-
лер Германии. Они открыто заявили, что 
никто и не думал реализовывать достиг-
нутые в Минске соглашения, просто тя-
нули время, накачивая киевский режим 
оружием. А сейчас коллективный Запад 
пытается нанести России поражение, но 
убивает собственную экономику. Влади-
мир Путин привел в пример лицемерие 
главы МИД ФРГ Анналены Бербок.

– Она, на мой взгляд, враждебно на-
строена не только к России, но и к своей 
собственной стране. Трудно себе предста-
вить, чтобы политик такого ранга с таким 
пренебрежением относился к экономи-
ческим интересам своей страны, своего 
народа.

БЛИНКЕН ПРОГОВОРИЛСЯ
Могут ли арестовать Такера Карлсона 

за съемки в Кремле? Вспомним судьбу 
другого известного журналиста – Джу-
лиана Ассанжа.

– Ассанж сидит, и о нем никто уже поч-
ти не вспоминает. Таковы особенности 
общественного сознания, уходит тема, 
и все. Правда, Ассанжа обвиняли в том, 
что он выдал какие-то государственные 
секреты. Карлсону это трудно прилепить, 
потому что он вообще не касался никаких 
секретов. Тем не менее, наверное, тео-
ретически все возможно в сегодняшней 
Америке, – предположил Президент.

Также он рассказал, о чем говорил с Та-
кером за кадром. Например, о словах 
госсекретаря США Энтони Блинкена, что 
его прадед бежал из России в 1904 году 
от еврейских погромов.

– Эта тема постоянно возникает с це-
лью демонизации России, показать, ка-
кие здесь варвары, негодяи и разбойники 
живут, – пояснил Президент. И обра-
тил внимание на один существенный  
нюанс. Прадед Блинкена родился в Пол-
тавской губернии, а потом жил и уехал 
из Киева.

– Если он говорит, что тот бежал из 
России, то как минимум (хочу это под-
черкнуть!) считает, что никакой Укра-
ины там не было. Судя по всему, госпо-
дин Блинкен наш человек. Только зря он 
делает такие публичные заявления. Это 
может привести к провалу.

Запад, кстати, уже приложил свою ру-
ку к тому, чтобы провалом закончились 
переговоры в Стамбуле:

- Я говорю, именно Запад, и прежде все-
го англосаксонский мир, поскольку быв-
ший премьер-министр Джонсон не мог 
приехать туда сам, без консультаций с Ва-
шингтоном. Думаю, что он просто поехал 
в командировку за счет американской 
администрации, они ему командиро-
вочные заплатили за это. И дал команду 
украинской делегации свернуть все уже 
достигнутые и даже подписанные укра-
инской стороной договоренности.

НЕ БРОСИМ КАМЕНЬ
В Штатах осенью президентские вы-

боры. Политическая грызня нарастает. 
Республиканцы из стана Дональда Трам-
па открыто говорят о недееспособности 
демократа Джо Байдена. Для Владимира 
Путина это тема не новая:

– Я, когда встречался с Байденом, это 
было несколько лет назад, и тогда уже 
говорили, что он недееспособный. Ни-
чего подобного я не увидел. Ну да, он 
подглядывал в свою бумажку, я, честно 
говоря, подглядывал в свою. То, что он 
где-то, выходя из вертолета, ударился 
головой об этот вертолет, – ну кто у нас 
не ударялся где-нибудь головой – пусть 
первый бросит в него камень. Мы должны 
смотреть не на состояние здоровья, а на 
политическую позицию. Считаю, пози-
ция сегодняшней администрации США 
в высшей степени вредна и ошибочна. 
И я в свое время президенту Байдену об 
этом говорил.

Кто лучше для России: Байден или 
Трамп?

– Байден. Он человек более опытный, 
более прогнозируемый, он политик ста-
рой формации. Но мы будем работать 
с любым лидером США.

 ■ В Петербург домчимся за 
два часа. Скоростная ж/д ветка 
дотянется и до Минска.

БЫСТРО И КОМФОРТНО
На заводе «Уральские локомо-

тивы», одном из лучших в Европе, 
уже второе десятилетие выпускают 
скоростные поезда, в том числе 
знаменитые «Ласточки» и более 
скоростные «Финисты».

В центре повестки было строи-
тельство спринтерской ветки Мо-
сква – Санкт-Петербург. Влади-
мир Путин сразу отметил, что это 
только начало грандиозного про-
екта, который охватит практиче-
ски полстраны и рванет в союзную 
республику:

– В перспективе – организация 
такого сообщения в направлении 
Рязани, Казани, Екатеринбурга, 
Адлера, а также столицы Белару-
си Минска. Вполне естественная, 
реализуемая. Что касается Мин-
ска, то с Президентом Белару-
си Александром Григорьевичем 
 Лукашенко мы обсуждали этот во-
прос, он тоже поддерживает. 

Высокоскоростные маршруты по-
могут заметно нарастить пропуск-
ную способность железных дорог. 
Разгрузят аэропорты. Обеспечат 
рост внутреннего туризма и дело-
вой активности.

– Сама по себе готовность брать-
ся за такие сложные проекты и спо-
собность их реализовать – своего 
рода показатель нашего возрос-
шего технологического, научно-
го, кадрового, индустриального 
потенциала. Хотел бы особенно 
подчеркнуть: реализация проекта, 
создание всей необходимой инфра-
структуры и подвижного состава 
должны вестись именно на нашей 
собственной технологической базе.

От Москвы до Питера на поез-
дах нового поколения можно бу-
дет долететь всего за два часа 
пятнадцать минут. Средств потре-
буется немало – свыше полутрил-
лиона российских рублей. Только 
на первую партию из 28 составов 
понадобится 148 миллиардов руб-
лей. Нужно привлекать частный 
бизнес. 

В российском высокоскоростном 
поезде будет восемь вагонов че-
тырех классов. Планируется, что 
между двумя столицами России 
всего запустят 44 состава с часто-
той отправления 10–15 минут. По 
стальной трассе они помчатся со 
скоростью до 400 км/ч. Техниче-
ский проект поезда «Уральские 
локомотивы» закончат уже в этом 
году. Дальше испытания и серий-
ный выпуск. 

РАСТЕТ В РАЗЫ
На «Уралвагонзаводе» Прези-

дент России поблагодарил рабочих 
и инженеров лично: 

– Вы создаете лучшие в ми-
ре  танки – Т-72 и, конечно, Т-90 
 «Прорыв», которому нет равных 
на поле боя. Хочу вас поблаго-
дарить от себя лично и от наших 
ребят, которые используют ва-
шу  технику. Она достойна самых 
 хороших эпитетов. В целом наш 
ОПК  продемонстрировал очень 
 хорошие результаты за предыду-
щие год-полтора. Производство 
 автомашин разного класса выросло 
в семь раз, производство танков – 
в пять раз, бронемашин – в три с по-
ловиной раза. Все в разы растет! 
Но надо думать о новых поколениях 
техники. И инженеры-конструкторы 
уже работают над этим. Поэтому 
заказами точно все предприятия 
ОПК будут обеспечены.

Владимир ПУТИН – о единственном,  
о чем можно сожалеть:

Владимир Путин – на Форуме будущих технологий:
 ● Мы вплотную подошли к созданию так называемых онковакцин, вакцин против 

рака и иммуномодулирующих препаратов нового поколения. И рассчитываю, что уже 
скоро они будут эффективно использоваться как методы индивидуальной терапии. 
В общей сложности только в 2023 году зарегистрировано 530 российских лекар-
ственных препаратов.

 ● Базовый принцип – доступность – должен остаться ключевым в системе здравоох-
ранения, чтобы не получилось, как на Западе. Там дорогостоящая платная медицина. 
Да, уровень хороший. Но там на пороге медицинского учреждения человек может 
умереть, и его никто в стены медучреждения не возьмет, поскольку у него страховки 
нет. У нас ничего подобного не должно никогда происходить! Человекоцентричность 
должна быть во главе работы медицинской системы.

«ФИНИСТ» – ШУСТРЫЙ СОКОЛ
ГРАНДИОЗНЫЕ ПЛАНЫ

ВАКЦИНА ПРОТИВ РАКА – УЖЕ НЕ МЕЧТА ДОСЛОВНО

Владимир Путин сам посидел в кабине машиниста скоростного поезда  
«Финист». Новинка «Уральских локомотивов» – яркий пример 
импортозамещения: все узлы российские. Через пару лет планируют  
наладить выпуск и беспилотной версии.

ЧТО НЕ НАЧАЛИ СВО РАНЬШЕ
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ДЕНАЦИФИКАЦИЯ 
КИЕВСКОГО РЕЖИМА ИМЕЕТ 
ПРИНЦИПИАЛЬНОЕ ЗНАЧЕНИЕ  ■ Госдума и Совет Фе

дерации 21 февраля 
синхронно приняли ре
шение о приостановке 
участия России в Пар
ламентской ассамблее 
Организации по безо
пасности и сотрудни
честву и об отказе пла
тить взносы.

– Нам пора сказать до 
свидания Парламент
ской ассамблее ОБСЕ. 
Организация абсолют
но несамостоятельная, 
политизированная, под 
дудку пляшет, исполняет 
все танцы Вашингтона, – 
заявил спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. – Но 
самое плохое в этой ситу
ации, что мы еще и день
ги платим, причем одни 
из самых крупных пла
тельщиков. Поэтому на
до выходить, прекращать 
перечислять средства 
и исходить из того, что, 
пока не образумятся, не
чего нам там делать.

По словам Председа
теля Госдумы, в основе 
работы любой межпар
ламентской структуры 
должен лежать прин
цип принятия решений 
консенсусом. Так проис
ходит в Парламентской 
ассамблее ОДКБ, БРИКС, 
ШОС, ЕАЭС:

– Когда мы слышим 
друг друга – вырабаты
ваем решения с учетом 
мнения наших партне
ров. А  здесь что? Пол
нейший тупик, к кото
рому привела политика 
Вашингтона, особенно 

во время президентства 
Байдена. Он сам невме
няемый, и все эти инсти
туты такие же. Поэтому 
давайте мы примем та
кое решение: оно осоз
нанное. И будем еще раз 
настаивать на том, что
бы соблюдался принцип 
невмешательства в дела 
суверенных государств, 
который перечеркнут.

ОБСЕ и ПАСЕ – полити
зированные площадки, 
где постоянно говорят 
о демократии, «а сами не 
соблюдают ни про цедур, 
ни правил, ни принци
пов»:

– Придет время, когда 
все те, кто сегодня так се
бя ведет, приедут в Мос
кву, в Россию. Многие 
уже одумались. Но и по
том все эти институты 
ждет переформатиро
вание, и, самое главное, 
их ждут перевыборы. 
В июне пройдут выборы 
в Европейский парла
мент. Посмотрите: там 
никого не останется из 
тех, кто проводит вот эту 
русофобскую политику, 
навязывая нам чуждые 

ценности, вмешиваясь во 
внутренние дела. Их не 
изберут – увидите. И мы 
тогда будем обсуждать 
вопросы, но на принци
пах взаимности, уваже
ния друг к другу, дружбы 
и  – еще раз подчерки
ваю – невмешательства 
в дела суверенных госу
дарств. А Вашингтону 
давно надо понять, к че
му ведет политика геге
монии. Сами себя разру
шат, близки уже к этому.

– Насчет выхода из 
 ОБСЕ  – этот вопрос не 
обсуждался, но он висит 
в  воздухе,  – сказал на 
правительственном ча
се в Госдуме глава МИД 
России  Сергей Лавров.

В прошлому году Гос
дума уже приостанавли
вала взносы в бюджет ПА 
ОБСЕ. Вячеслав Володин 
тогда объяснил это тем, 
что Россия сталкивается 
с попытками помешать 
работе делегации.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Как для россиян, так и для украинцев.

Спикер Госдумы, Пред-
седатель Парламентского  
Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав  
Володин:

– В Украине предложили 
обменять останки бывшего 
премьер-министра Россий-
ской империи Петра Арка-
дьевича Столыпина «на укра-
инских деятелей, похороненных на территории 
России, или даже на живых украинцев». Обсуж-
дать такое всерьез кощунственно, соглашаться 
на подобное – невозможно.

Не все знают: на Столыпина было совершено 
11 покушений. В завещании, которое Петр Ар-
кадьевич написал задолго до смерти, было на-
казано: «Я хочу быть погребенным там, где меня 
убьют». Его желание было исполнено близкими: 
местом захоронения стала Киево-Печерская 
лавра – в Киеве, где он был застрелен.

На это решение не покушались ни во време-
на советской власти, ни в 1990–2000-е годы 
многочисленные сменяющиеся правители Укра-
ины. Но для нацистов, захвативших власть в 
Киеве, уважение к тем, кто жертвовал собой и 
 благодаря кому они живут, память о них ничего 
не значит.

Когда мы говорим, что одна из целей СВО – де-
нацификация, борьба с нацизмом, многие теперь 
поймут, о ком идет речь. Скоро эти выродки будут 
готовы обменивать прах своих дедов и праде-
дов, которые погибли, защищая свою страну от 
фашизма, дали возможность жить нынешнему 
поколению.

Режим Зеленского разрушает до основания 
все, что когда-то было в Украине. Историю пере-
писали. Родной русский язык запретили. Кие-
во-Печерскую лавру захватили и разграбили. 
Веру предали. Перечеркнули все ценности, за 
которые погибали их родные и близкие. Задача 
по денацификации киевского режима имеет прин-
ципиальное значение как для жителей России, 
так и Украины.

 ■ Там больше переживают о его 
смерти, чем о гибели собственных 
граждан в Украине.

В колонии умер Алексей Навальный. 
По предварительной версии, оторвал-
ся тромб. Политическое влияние у 
этого персонажа и до ареста равня-
лось статистической погрешности. 
Не верите – посмотрите статистику 
иноагента и экстремиста «Левады-
центра» трехлетней давности: уровень 
поддержки около двух процентов.  
А уж после осуждения о нем практи-
чески забыли.

На этом фоне любые спекуляции про 
убийство выглядят смехотворными – 
Навальный никак не угрожал нынеш-
ней власти. Как политик он умер уже 
давно. Но только не для Запада! Там 
придумали историю о чудо-богатыре, 
которого боится сам Путин. И теперь 
раскручивают ситуацию по полной, 
устраивая пляски на костях. Этого стои-
ло ожидать, но масштабы агрессивного 
бесстыдства просто поражают.

Премьер-министр Великобритании 
выразил соболезнование «русскому 
народу, для которого это настоящая 
трагедия». Нет, чертов брит, настоя-

щая трагедия для русского народа – 
это убийство младенца в Белгороде 
ракетой с Запада. Твоя страна активно 
участвует в поставках дальнобойного 
оружия укронацистам. Ты думаешь, 
русский народ будет лить слезы по 
покойнику, который все это поддер-
живал?

Байден, который не помнит, как умер 
его сын, уже заявил: ему точно извест-
но, что Навального убили, поэтому на-
до поставлять больше оружия Украине. 
Дед-неваляшка ни словом не обмол-
вился, когда в украинской тюрьме не-
давно скончался журналист Гонсало 
Лира, американский гражданин! Ну 
конечно, он ведь изобличал украинских 
фашистов, а потому его не жалко.

Мы живем в каких-то абсолютно раз-
ных реальностях. Израиль за несколько 
месяцев убил 11 тысяч палестинских 
детей. Генсек ООН назвал Сектор Газа 
«самым большим детским кладбищем 
мира». Кто-нибудь из этих западных 
«сердоболов» хоть слово сказал об 
этом? Подал хоть один сигнал миру – 
хотя бы мимикой, движением бровей? 
Черта с два! А тут – вселенский траур. 

Хотя на самом деле – радостная дви-
жуха. Опять можно раскачивать лодку.

Через три часа после известия 
о смерти посаженного за дело псевдо-
оппозиционера его жена с улыбкой 
выступает перед публикой – ни те-
ни печали на лице. «Несчастный На-
вальный, – пишет политолог Сергей 

Марков. – Его жена не может скрыть 
улыбку на Мюнхенской конференции 
через несколько часов после известия 
о трагической гибели. Аплодисменты 
ей нравятся больше. Давно замече-
но – если кто предал родину, то скоро 
предаст всех».

Вячеслав ВОЛОДИН:
– В смерти Навального виноваты Вашингтон 

и Брюссель. Причину установят судмедэксперты и следствие. Но когда, не 
дожидаясь результатов, звучат как под копирку обвинения и заявления поли-
тиков и глав недружественных государств, прежде надо ответить на вопрос: 
кому сегодня выгодна смерть Навального?

Совершенно очевидно:
 ✔ тем, кто ввел больше 19 тысяч санкций против России, ставя цель разо-

рвать ее экономику в клочья;
 ✔ тем, кто проигрывает войну в Украине;
 ✔ тем, кого не поддерживает собственное население и нет шансов выиграть 

выборы, но при этом хочется удержать власть любыми способами;
 ✔ тем, кто жаждет захватить золотовалютные ресурсы России;
 ✔ тем, кто хочет уничтожить Россию, делает все, чтобы остановить ее развитие.
Все они – фамилии их хорошо известны: от генсека НАТО и руководства США 

до Шольца, Сунака и Зеленского – виновники смерти Навального. Именно им, 
напринимавшим огромное количество провальных решений и цепляющимся 
за свои должности, выгодна его смерть.

ПОХОРОНИТЕ НАВАЛЬНОГО В АМЕРИКЕ

КОМПЕТЕНТНО

ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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 ■ Американцы хотели бы видеть 
Президента России своим прези-
дентом, а Джо – им в наказание.

– Владимир Путин – кандидат в Пре-
зиденты России, которого выдвинули 
наши граждане, поддержали партии 
и  общественные объединения. Мы 
должны понимать, что у него есть те 
качества, которых нет у других канди-

датов. Он имеет опыт. Он показал за 
время нахождения в должности, что 
может решать самые тяжелые зада-
чи, – считает глава Парламентского 
Собрания Вячеслав Володин. – Если 
посмотреть, что пишут в Америке, они 
хотели бы, чтобы у них президентом был 
Путин. Но он у нас. А у них Байден – на-
казание им.

ПУТИНА – В ПРЕЗИДЕНТЫ США!
AP
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КСТАТИ

БАЙДЕН САМ НЕВМЕНЯЕМЫЙ, 
И ПОД НИМ ВСЕ ТАКИЕ ЖЕ

Подготовили Светлана КАМЕКА, Михаил ПАНЮКОВ.

Саморазрушение Штатов 
с Байденом во главе 
набирает обороты.

ДАВАЙ, 
ДО СВИДАНИЯ
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Ольга БОГАЧЕВА,  
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ От создания объединен-
ного рынка должны вы-
играть все его участники.

КОНТАКТЫ  
И КОНТРАКТЫ
Границы Витебской области 

с востока на запад – больше 
300 километров, с севера на 
юг – 175. Она больше Албании, 
Сальвадора, Молдовы, Арме
нии. А еще Витебщина – бли
жайший сосед Смоленской и 
Псковской областей. Сотруд
ничество с Россией  – самое 
перспективное. Депутаты – 
члены Комиссии Парламент
ского Собрания по энергетике 
– встретились в северном угол
ке Беларуси на этот раз. «Не
столичный» формат работы 
оказался очень продуктивным.

– Сотрудничество актив
но развивается, в том числе 
и  в  энергетике. Специали
сты «Белгазстроя» активно 
участвуют в газификации 
регионов Смоленской об
ласти. Уже заключили пять 
контрактов на 205 милли
онов российских рублей. 
Реализация этого проекта 
позволит построить 40 кило
метров газовых сетей и под
ключить 550 домовладений, –  
привел пример Алексей Куш-
наренко, председатель Ко-
миссии Парламентского Со-
брания.

Тема энергетики – чувстви
тельная для наших стран:

– При этом все договорен
ности выполняют. Сегодня 
у Беларуси есть действующий 
контракт на поставку природ
ного газа до 2025 года, что по
зволяет экономике стабильно 
развиваться.

На правах хозяина гостей 
приветствовал Александр 
Субботин, председатель 
Витебского облисполкома:

– Энергетическая инфра
структура – одно из основных 
направлений, которое способ
ствует развитию любого реги
она. Поэтому покажем, чего 
достигли, узнаем, как обстоят 
дела у наших соседей. Все это 
в итоге поспособствует углуб
лению нашего сотрудничества 
и дальнейшему процветанию.

Виктор Каранкевич, ми-
нистр энергетики Беларуси, 
заверил, что проект объеди
ненного рынка электроэнер
гии и природного газа Союз
ного государства подготовили 
и согласовали:

– В развитие этого догово
ра примут правила функцио
нирования рынка электро
энергии. Их подготовка на 
завершающей стадии. Тор
говать энергией будут через 
уполномоченные юрлица. 
С белорусской стороны – это 
«Белэнерго». На втором этапе 
планируется более глубокая 
интеграция с учетом согласо
ванных действий с коллегами 
из России по формированию 
объединенного рынка газа 
и выравнивания цен.

РАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПОДХОД
Следуя народной мудрости 

«готовь сани летом, а телегу – 
зимой», парламентарии обсу
дили будущие проекты.

В календаре – сентябрьская 
встреча в Минске. В центре 
внимания – рынок газомотор
ного топлива и производство 
техники, которая будет рабо
тать на сжатом или сжижен
ном природном газе (СПГ), 
рассказал заместитель пред-
седателя Комиссии Парла-

ментского Собрания Павел 
Завальный:

– У этого направления очень 
хорошие перспективы. Заме
щение жидких видов топлива 
газом в любом виде сразу да
ет хороший эффект, улучша
ет экономику транспортных 
компаний и играет важную 
роль для сельхозпредприятий 
с учетом их затрат на топливо 
во время посевных и убороч
ных полевых работ.

Среди преимуществ газа – 
экологичность, нетоксич
ность, эффективность. Его 
удобно хранить, транспорти
ровать и потреблять.

Павел Завальный напом
нил, что в России в этом го
ду примут новую концепцию 
применения газомоторного 
топлива в виде СПГ:

– Затем подготовят дорож
ную карту по развитию на
правления, субсидированию 
строительства заправочных 

комплексов, производству тех
ники. Мы бы хотели, чтобы и 
белорусские коллеги более ак
тивно включились в эту работу. 
Это направление экономиче
ски целесообразно, экологи
чески ответственно, а самое 
главное, выгодно. По сути, это 
переход к водородной энерге

тике. Также видим здесь боль
шую нишу для сотрудничества 
белорусских и российских ма
шиностроителей.

Следующее заседание ко
миссии состоится в июне 
в Москве. Тема встречи – со
трудничество в области атом
ной и ядерной энергетики, 
ядерных технологий. Его 
проведут на ВДНХ, где про
ходит  масштабная выставка 
«Россия». Там же – павильон 
«Атом».

– Это знакомство позволит 
лучше узнать о достижениях 
России в отрасли и опреде
литься с перспективами со
трудничества, в том числе 
в медицинской сфере. Кроме 
того, в соответствии с реше
ниями, принятыми на высшем 
уровне, мы должны сформи
ровать программу сотрудни
чества в атомной энергетике 
на 2024–2026 годы. Все эти 
вопросы взаимосвязаны.

СИНЕРГИЯ В ЭНЕРГИИ

Алексей КУШНАРЕНКО,  
председатель Комиссии  
Парламентского Собрания:

– По традиции наших встреч одно из обязательных меро-
приятий – возложение цветов к Вечному огню на площади 
 Победы в Витебске. На заседании также прозвучала иници-
атива Тюменской области и Минэнерго Беларуси (как госор-
гана, который закреплен за этим регионом) по проведению 
патриотического фестиваля, посвященного Герою Советского 
Союза защитнику Брестской крепости Андрею Кижеватову. 
Хотим, чтобы это мероприятие финансировали из союзного 
бюджета. Сегодня важно не только хранить память о подвигах, 
которые совершили наши деды и прадеды, но и противостоять 
попыткам переписать историю Великой Отечественной войны.

 ■ Россияне предпо- 
читают белорусскую 
 обувь.

Хотя Витебск с остро-
вом у восточного побере-
жья Азии разделяет де-
сять тысяч километров, 
логистика не мешает 
дружеским договореннос-
тям.

Отдельная тема в со-
юзном строительстве  – 
развитие экономики, рас-
ширение рынков сбыта. 
Анжелика Никитина, за-
меститель председателя 
Витебского облисполко-
ма, рассказала парламен-
тариям, что товарооборот 
с Россией за прошлый год 
увеличился на 4,5 процен-
та и достиг пяти миллиар-
дов долларов:

– Это рекорд за послед-
ние десять лет. Доля Рос-
сии во внешней торговле 
без учета нефтепродук-
тов увеличилась с 50 
процентов до 77 за три 
года. В структуре экс-
порта 19 процентов про-
даж – машиностроитель-
ная продукция, 17 – мясо 
и молочка, девять – не-
фтехимическая продук-
ция, по восемь – изделия  
из полимеров и текстиль. 
Востребованы у россиян 
 обувь, стройматериалы, 
металлоизделия, про-
дукты.

Причем поставки не 
ограничиваются соседней 
Псковщиной и Смолен-
щиной. Прорабатывают 
и новые рынки – Северо-
Западный, Сибирский и 
Северо-Кавказский феде-
ральные округа. Больше 
чем в 30 раз увеличился 
экспорт в Сахалинскую 
область, в шесть раз  – 
в  Амурскую, вдвое  – 
в Чечню.

Не отстают и самые при-
ближенные территории. 
Экспорт в Смоленскую 
область – около десяти 
процентов. Цифры усту-
пают только поставкам в 
Москву и Московскую об-
ласть, уточнила Анжелика 
Никитина:

– Больше 300 ведущих 
предприятий Витебской 
области зарегистрирова-
ли филиалы на Смолен-
щине.

Соседние регионы  – 
своеобразный хаб, рас-
пределительный центр, 
с которого белорусские 
товары разлетаются в де-
сятки регионов России.

ТОРГОВЛЯ

БОТИНКИ 
ДОТОПАЛИ  
ДО САХАЛИНА

ПО СУЩЕСТВУ

БЕ
ЛТ

А
БЕ

ЛТ
А

Парламентарии могут подобрать 
ключ к решению любой проблемы.

Дело сложное – обсуждать 
детали придется еще не раз.
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Кристина ХИЛЬКО 

 ■ В прошлом году депутаты при-
няли первый модельный закон о со-
юзном ОСАГО, а сейчас обобщают 
позиции по приграничному сотруд-
ничеству.

ИМПУЛЬС К РАЗВИТИЮ 
ТЕРРИТОРИЙ
На фоне санкций наши страны выш

ли на новый уровень кооперации 
в промышленности, сельском хозяй
стве, образовании и науке, осуществи
ли множество проектов в гуманитар
ной и информационной сферах. О них 
шла речь на заседании Комиссии Пар
ламентского Собрания по законода
тельству и Регламенту в Минске.

Например, товары под слоганом 
«Сделано на Могилевщине» знают 
практически во всех уголках России. 
Область лидирует в производстве стро
ительных материалов, пищевых про
дуктов, химических волокон и нитей. 
Среди основных экспортеров – «Белши
на», «Могилевлифтмаш», «Бобруйск
агромаш», «Красный пищевик». Самое 
активное сотрудничество с ближай
шими соседями  – приграничными 
Смоленской и Брянской областями, 
Москвой и Московской областью, 
СанктПетербургом и Ленинградской 
областью, Калужской областью.

Динамика радует, но есть еще к 
чему стремиться. Без согласован
ных подходов создать общее эконо
мическое пространство и единую 
правовую систему невозможно. По 
мнению Виктора Пинского, предсе-

дателя Комиссии 
Парламентского 
Собрания по за-
конодательству и 
Регламенту, помо
гут в этом модель
ные законы:

– В конце прошло
го года мы прове
ли в Минске парла

ментские слушания, где выступили 
представители Витебской, Могилев
ской, Гомельской, Псковской, Смолен
ской, Брянской областей. Пригласили 
все заинтересованные стороны двух 
стран. На каком этапе сравнительно
правовой анализ регулирования при
граничного сотрудничества?

Оксана Здрок, профессор БГУ, рас
сказала о проделанной работе. По ее 
словам, для нового механизма финан
сирования требуется внести измене
ния в нормативные акты органов Союз
ного государства и законодательства 
Беларуси и России. Модельный закон 
станет своего рода дорожной картой:

– Кроме усиления интеграции, это 
импульс к развитию территорий, 
укреплению национальной безопас
ности. Сбалансированная поддержка 
регионов поможет остановить мигра
цию населения в областные центры  
и столицы, да и в целом за рубеж.

ПО СОСЕДСТВУ С НАТО
– Став депутатом и столкнувшись 

с законодательной практикой, понял 
одну вещь – проблем на подготови
тельном уровне обычно нет, но только 
начинается толкование – появляются 

сложности, – сказал Андрей Савиных, 
заместитель Председателя Парла-
ментского Собрания.

Другими словами, двойные смыс
лы. В пример парламентарий привел 
формулировку «сотрудничество на 
паритетной основе»:

– Многие могут трактовать это по
нятие как равенство. Но большинство 
союзных проектов строится на взаи
мовыгодной, взаимообогащающей 
основе. И второй момент. Говоря о 
приграничном сотрудничестве, мы со
средоточились на Смоленщине, Брян
щине. Но забыли Калининградскую 
область. Предлагаю поддержать ее 
социальноэкономическое развитие 
через модельный закон.

Эксперты одобрили предложение. 
Ведь она единственный регион Рос
сии, который граничит с двумя стра
нами НАТО и Евросоюза – Литвой 
и Польшей. Для находящейся в отда
лении от России области санкции ока
зались наиболее чувствительными.

– Нам бы хотелось более четко по
нимать, в каком формате будет фи
нансирование. Еще один момент – 
в концепции прописано обязательное 
изменение законодательства, но мо
дельный закон – это рекомендация, 
ориентир, который мы при необхо

димости учитываем, – сказал Все-
волод Вовченко, начальник отдела 
международных и внешнеэконо-
мических связей субъектов Рос-
сии Министерства экономического 
развития.

– На последнем заседании рабочей 
группы мы единогласно решили, что 
модельный закон необходим, а из ва
шего доклада выходит – наоборот, – не 
скрывал удивления Виктор Пинский.

– Мы просто обозначили болевые 
точки. Главное – четко определить 
сферу работы закона и сформулиро
вать все для его удобного применения. 
К концу месяца оформим предложе
ния, – пояснил Всеволод Вовченко.

– Это нужно было 
делать еще вчера, – 
взяла слово член 
Комиссии Пар-
ламентского Со-
брания Светлана 
Любецкая. – У вас 
было достаточно 
времени для про
работки вопроса, 

замечания и предложения должны 
направить в ближайшие дни.

Уже в конце марта эксперты пла
нируют обсудить финальную версию 
важного документа.

Сергей СИВЕЦ, заместитель  
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания:

– Беларусь и Россия активно фор-
мируют политическое, экономическое, 
гуманитарное, социальное простран-
ство, но у нас еще есть разночтения 
в законах, поэтому, чтобы облегчить 
взаимодействие между регионами, 
необходимо унифицировать подходы.

Все участники рабочей группы от-
метили комплексный подход, кото-
рый применил Институт переподготовки и повышения 
квалификации судей, работников прокуратуры, судов 
и учреждений юстиции БГУ, анализируя действующее 
нормативно-правовое поле. Появились инициативы, 
которые еще требуют формализации. Договорились, 
что в ближайшее время предложения представят.

Следующий шаг – проект концепции вынесут в окон-
чательном виде на заседание комиссии. Это будет от-
правной точкой для подготовки финальной редакции 
модельного закона. Сроки разработки – до конца марта, 
чтобы мы потом структурно по главам, статьям, раз-
делам начали более детальное обсуждение.

 ■ Проекты, связывающие 
близкие территории, дела-
ют путешествия, бизнес,  
кооперацию быстрыми и 
удобными.

– Проанализировали законо-
дательство Беларуси и России, 
которое относится к пригранич-
ному сотрудничеству, 
посмотрели на все рас-
хождения. Оценили фор-
мы, методы работы, об-
судили эффективные 
направления взаимо-
действия, определили 
приоритеты – там, где 
мы могли бы получить 
максимальный эффект 
для социально-экономического 
развития и благополучия граж-
дан. Для нас главное, чтобы за-

конопроект стимулировал раз-
витие на земле, а не выступил 
ограничителем, – рассказал Ан-
дрей Савиных.

На что делать ставку? По 
мнению парламентария, на ко-
операцию в промышленности 
и сельском хозяйстве, создание 
совместных предприятий. Не сто-

ит затенять логистиче-
ское и транспортное 
взаимодействие.

– Должны укреплять 
каналы транспортиров-
ки грузов, расширять 
возможности для путе-
шествий, развивать на-
учное взаимодействие 
и образование, – уве-

рен депутат.
Причем деньги на проекты бу-

дут поступать из местных бюд-

жетов, союзной казны, внебюд-
жетных фондов (ресурсы частных 
предприятий, общественных объ-
единений):

– Наша задача  – создать 
благоприятную среду, которая 
позволит реализовывать мак-
симальное число проектов с ми-
нимальными бюрократическими 
барьерами.

Работа над документом идет 
быстро:

– С одной стороны, не хотим 
спешить, чтобы не пропустить 
важные моменты. Но вполне воз-
можно, что выйдем на рекорд: 
модельный законопроект под-
готовим за восемь месяцев. Это 
хороший результат. Надеюсь, в 
будущем это станет стандартом 
для такого рода документов.
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Бобруйское предприятие славится не только 
надежными шинами – недавно оно запустило 
в серийное производство хоккейные шайбы.

Ущерб самого западного 
региона России  
от санкций в 2023 году 
составил 2,2 миллиарда 
российских рублей.

ИНТЕРЕС
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Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В конце года должен появиться 
электронный реестр собственно-
сти и имущества Союзного госу-
дарства.

Совещания с госзаказчиками про-
грамм Союзного государства в области 
обороны и безопасности, космической 
и научной деятельности проходят регу-
лярно. 1 февраля такая встреча прошла 
в Минске с белорусской стороной, а 
в Постоянном Комитете в Москве со-
брались уже россияне: представители 
Минобороны, «Роскосмоса», других ми-
нистерств и ведомств. Цель, по словам 
Госсекретаря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева, – сверить часы, 
выслушать предложения, проанализи-
ровать, как идет работа над уже дей-
ствующими программами и проектами 
и запланировать шаги, которые лягут в 
основу следующих мероприятий.

2023 год наши страны прошли успеш-
но. Выполнение программ и мероприя-
тий в области обороны и безопасности, 
борьбы с терроризмом, взаимодей-
ствия пограничных и спецслужб оце-
нивают высоко, а освоение бюджета 
составило 99,5 процента.

– Исчерпывающая характеристика, 
подтверждающая, что сегодня, когда 
Беларусь и Россия испытывают беспре-
цедентное давление, мы еще профес-
сиональнее взаимодействуем и в этом 
направлении, – считает Дмитрий Ме-
зенцев.

По плану идет и подготовка к на-
меченному на 21 марта полету в кос-

мос белоруски Марины Василевской  
в составе экипажа корабля «Союз   
МС-25».

– Вспоминаю визит Президента 
Беларуси Александра Лукашенко в 
Центр подготовки космонавтов, когда 
мы видели, как Василевская на цен-
трифуге проходила испытания. Каза-
лось, что ни один мускул на ее лице не 

дрогнул. Все эти нагрузки в 5–7 g она 
выдержала самым достойным образом.

В 2024-м, впервые за всю историю 
действия союзного договора, бюджет 
увеличили на 38 процентов.

– И обоснованно: эти деньги направ-
ляют на программы оборонного значе-
ния, совершенствование объектов во-
енной инфраструктуры, сил и средств 
на территории Беларуси.

Дополнительные деньги также выде-
лят на улучшение объектов тылового 
обеспечения.

В будущем наш общий кошелек может 
пополняться и доходами от результатов 
программ и проектов Союзного госу-
дарства. На Высшем Госсовете в конце 
января решили наконец навести поря-
док в вопросах союзной собственности.

– Ждем предложений от министерств 
финансов. К концу этого года введем 
электронный реестр собственности 
и имущества Союзного государства. 
При этом делаем акцент на учете ин-
теллектуальной собственности.

На Высшем Госсовете утвердили 
стратегию научно-технологического 
развития Союзного государства до 
2035 года.

– Документ фундаментальный. Он 
нужен для создания нового техноло-
гического уклада.

УЧЕТНАЯ ЗАПИСЬ ПЕРСПЕКТИВЫ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ В этом году XXXIII православный 
кинофестиваль пройдет в Омске.

КУЛЬТУРНЫЙ ВИХРЬ
Пятьсот мероприятий до ноября: 

художественные выставки, литера-
турные чтения, музыкальные концер-
ты и традиционный кинофестиваль. 
Организацию взял на себя Междуна-
родный славянский форум искусств 
«Золотой Витязь».

– 21 февраля в Изборске старто-
вала наша первая выставка  – «Из-
раненный Донбасс», – рассказал на 
пресс-конференции создатель «Зо-
лотого Витязя» Николай Бурляев, 
глава Комиссии Парламентско-
го Собрания по культуре, науке  
и образованию. – Замечательно, что 
многие художники сейчас пишут ге-
роев нашего Отечества, которые от-
стаивают русский мир и сражаются  
с современным фашизмом. 

Пресс-конференция проходила в га-
лерее живописца Александра Шилова, 
где среди сотен полотен были пред-
ставлены новые картины, посвящен-
ные Донбассу.

– Я впервые здесь увидел три пор-
трета героев СВО, – рассказал народ-
ный артист России. – Три молодых 
человека. Один из них потерял руку, 
отец пятерых детей, теперь произво-

дит дроны. Выставка этих портретов 
тоже в наших планах.

Вихрь мероприятий пронесется по 
Ярославской области, Марий Эл и Чу-
вашии, Крыму и так далее. Впервые 
«Золотой Витязь» проведет конкурс 
чтецов «Глагол времен, мой гений, 
мой язык». Участвовать в нем будут 
профессиональные актеры и студенты 
театральных вузов.

ИСЛАМ  
И ПРАВОСЛАВИЕ ВМЕСТЕ
Вишенка на торте  – кинофести-

валь «Золотой Витязь», с которого все 
когда-то и началось.

– Наш «Витязь» выйдет к людям в 
33-й раз, это замечательная дата, – 
обратил внимание собравшихся Ни-
колай Бурляев. – Кочующий рыцарь 
за это время появлялся там, где был 
больше всего потребен. И в блокад-
ной Сербии, и в непризнанном При-
днестровье, и в Украине, куда мы 
приехали в 1996 году вопреки во-
ле ее руководства. Замечательный 
праздник, состоявшийся там, хоть 
на какое-то время остановил анти-
российское безумие, которое уже 
вовсю тлело.

В прошлом году православный «Зо-
лотой Витязь» прошел в мусульман-
ской Чечне.

– Это полностью снимает вопрос, 
могут ли уживаться православие  
и ислам, – заявил папа «Золотого Ви-
тязя». – Доказательство того – наши 
воины, которые плечом к плечу сра-
жаются в зоне СВО.

В 2024 году кинофестиваль пройдет 
в Омске. Жюри возглавит прослав-
ленный режиссер Андрей Кончалов-
ский. Тот самый, что сам удостоен 
множества наград на международных 
фестивалях – в Карловых Варах, Кан-
нах, Венеции, Сан-Себастьяне, лауре-
ат американской «Эмми». Одним сло-
вом, живой классик. Анимационную 
программу будут оценивать во главе 
с легендарным мультипликатором 
Юрием Норштейном, автором «Ежи-
ка в тумане». В конкурсе – около 100 
фильмов, но будут и внеконкурсные 
просмотры.

БЛАТА НЕТ,  
ТАЛАНТОВ УЙМА
Директор кинопоказа «Золотого 

Витязя» напомнил, что в этом го-
ду будут отмечать 80 лет операции 
«Багратион», в результате которой 
от фашистов освободили Беларусь 
и многие другие регионы. Поэтому 
в Омске покажут старую военную 
классику, незнакомую молодежи, на-
пример «Освобождение» режиссера 
Озерова. 

Кстати, не надо думать, что на кино-
фестиваль легко попасть, если просто 
разделяешь взгляды его учредителей.

– Блата у нас нет, – говорит осно-
ватель «Золотого Витязя». – Иногда 
обижались люди православные: «Мы 
вам фильм представили, а вы не по-
казываете». Мало быть православным, 
нужно еще делать талантливые рабо-
ты,  эталонные по сути, по глубине, по 
философии, по мысли и по изобрази-
тельной части тоже.

Николай БУРЛЯЕВ:
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Одна из самых успешных 
программ – «Комбикорм-СГ». 
Доходы от нее вполне могли бы 
пополнить наш общий бюджет.

Народный артист с коллегами готовит закон, который 
очистит российское искусство от пошлости и лжи.

КОНЧАЛОВСКИЙ И НОРШТЕЙН ВОЗГЛАВЯТ ЖЮРИ
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Мультипликатор и кинорежиссер пообещали быть строгими, но справедливыми.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Даже потеряв руку, отец пяте-
рых детей пытается помочь одно-
полчанам. 

ГЕНЕТИЧЕСКАЯ 
ПАМЯТЬ 
И чего человеку не хватало? Пять де-

тей, успешный бизнес. Но, видимо, ре-
шение пойти добровольцем подсказала 
генетическая память. Предки Андрея 
Кузовлева, казака уральской стани-
цы Магнитной, сотни лет защищали 
пределы России. И хотя при советской 
власти многие из них попали под ка-
ток репрессий как социально чуждые, 
это ничуть не повлияло на патриотизм 
продолжателя рода. Власти меняются, 
родина остается.

Поначалу, правда, бизнесмен думал, 
что его удел – война экономическая. 
У него в собственности было несколько 
строительных магазинов с приличным 
оборотом.

Местному металлургическому заво-
ду перестали поступать подшипники 
из-за границы. Так он за три недели 
договорился об их поставках по разным 
каналам. Правда, к тому времени завод 
сам выкрутился, но свою эффектив-

ность Кузовлев всем доказал. Однако 
в апреле решил: нет, все же его место 
там, где свистят пули.

– Жена была в шоке, сказала: «Ты 
нас бросил», – вспоминает боец. – Я ей 
ответил, что делаю это ради наших де-
тей. Если я не пойду, то когда-нибудь 
придется пойти им.

СТРАШНОЕ РАНЕНИЕ
Кем только не приходилось быть – 

замкомандира роты, водителем, штур-
мовиком, санитаром, снайпером, раз-
ведчиком.

Когда лежал в госпитале после ране-
ния, по нему ударили «Хаймерсами». 
Первый прилет пришелся на ближайшее 
помещение. Кузовлев крикнул соседу, 
чтобы тот где-нибудь спрятался. Сам 
забился в угол и прикрылся тумбочкой. 
Второй удар убил в палате всех, кроме 
них с соседом.

В другой раз повезло меньше. Осколки 
попали в живот, правую руку, пробили 
легкие. Три из них оказались в спине. 
Левую руку оторвало. К счастью, созна-
ние он не потерял. Схватил оторванную 
конечность и убежал с передовой.

– Снайпер, братуха, перемотал, – гово-
рит боец. – Благодаря ему я жив и могу 
с вами разговаривать.

Теперь 41-летний Андрей Кузов-
лев получает высшее образование 
по специальности «правовое обеспе-
чение государственной и националь-
ной  безопасности». Но про своих то-
варищей не забыл. Как волонтер 
участвует в налаживании производства 
дронов, которые им помогут на передо- 
вой. Однополчане теперь тоже его семья.

 ■ Войска нанесли мощней-
ший удар по военному поли-
гону ВСУ в Селидово.

Как рассказал информированный 
военкор Юрий Подоляка, первым 
ударом на большой площади («Ис-
кандеры» несут до 500 килограм-
мов «нагрузки») накрыли плотно 
скопившихся на площадке солдат 
ВСУ. Второй удар последовал час 
спустя, когда началась массовая 
эвакуация выживших и вновь ско-
пилось большое количество воен-
ных в одной точке.

– Можно нас упрекнуть, что это 
не совсем гуманно, – говорит воен-
кор. – Но дело в том, что ВСУ та-
кую тактику ударов практикуют уже 
много месяцев. Не мы это начали, 
так что пусть пеняют на себя.

Кстати, навели на полигон, ско-
рее всего, местные жители. Земля 
под ногами нацистов продолжает 
гореть.

 ■ «Неприступная форте-
ция» Авдеевка рухнула. 
Хотя Зеленский уверял, 
что это невозможно.

СТРЕЛЯЛИ ДРУГ  
В ДРУГА
«Исходя из оперативной 

обстановки в районе Авде-
евки, во избежание окруже-
ния и для сохранения жизни 
и здоровья военнослужащих, 
решил вывести наши подраз-
деления из города и перейти 
к обороне на более выгодные 
линии», – написал в интерне-
те новый главком ВСУ Алек-
сандр Сырский.

Информация о том, что 
при отходе часть вэсэуш-
ников перестреляла сво-
их же в суматохе, под-
тверждается из многих 
источников. Всего за 
сутки бандеровцы по-
теряли больше полутора 
тысяч человек. А вот то, что 
отошли «на более выгодные 
линии», – это снова вранье.

«О» – ЗНАЧИТ 
«ОТВАЖНЫЕ»
Восемь долгих лет Украина 

превращала Авдеевку в не-
приступную крепость. Сотни 
тысяч тонн бетона, металла, 
камней, оружия пошли на ее 
сооружение.

Укрепления «разбирали» 
методично и основатель-
но – с помощью пятисотки-
лограммовых бомб ФАБ-500 
и ФАБ-1500, снабженных 
универсальными модулями 
планирования и коррекции. 
Их «крылышки» позволяют 
самолетам сбрасывать смер-

тельный груз, не заходя в зо-
ну поражения, – он сам на-
ходит путь к цели.

Блестяще работала ар-
тиллерия, преимущество в 
беспилотниках у российской 
стороны было абсолютным. 
И, разумеется, великолепно 
показала себя пехота. Ею 
коман довал генерал-пол-
ковник Андрей Мордви-
чев, тот самый, что руково-
дил штурмом «Азовстали». 
Мордвичев возглавляет груп-
пировку «Центр», которая 
обозначается литерой «О» – 
ее называют «Отважные». С 

блестящей победой бойцов 
поздравил телеграммой Вер-
ховный главнокомандую-
щий Владимир Путин: «За 
отличные боевые действия 
объявляю благодарность 
всем руководимым вами вой-
скам, участвовавшим в боях 
за Авдеевку. Вечная слава 
героям, павшим в боях при 
решении задач специальной 
военной операции!».

ВЕРНУЛИ 
ИНИЦИАТИВУ
Как бы ни старались пре-

уменьшить значение россий-
ского успеха подручные Зе-
ленского, у них не получается. 
Даже русофобский «Вашинг-
тон Пост» накануне роковой 
для ВСУ ночи с прискорбием 
констатировал: «Захват Авде-
евки ознаменовал бы самую 
значительную боевую победу 
Москвы после провала укра-
инского контрнаступления в 

прошлом году, а также стал 
бы самым явным признаком 
того, что российские войска 
возвращают себе инициати-
ву».

Город Авдеевка для Донец-
ка – это как Зеленоград для 
Москвы. Практически часть 
одной агломерации. Именно 
оттуда шел регулярный звер-
ский обстрел столицы ДНР. 
Сейчас его интенсивность 
значительно уменьшится. 
Если бы не поставки Киеву 
дальнобойных ракет от за-
падных покровителей, он бы 
прекратился полностью. Но 
нет сомнений – со временем 
решат и эту задачу.

Самолюбию Зеленского 
нанесли болезненный удар – 
все мировые СМИ показали 
российский флаг, развеваю-
щийся у въезда в Авдеевку, 
где в декабре делал селфи 
президент Украины. То ли 
еще будет!

«ИСКАНДЕР» –  
А ЛЯ ГЕР КОМ А ЛЯ ГЕР

ЗАЧЕМ КАЗАК-БИЗНЕСМЕН ПОШЕЛ ПОД ПУЛИ

М
их

аи
л 

ПА
НЮ

КО
В

Д
ми

тр
ий

 Я
ГО

Д
КИ

Н/
ТА

СС

ДВА ГОДА СВОСЫРСКИЙ  
БЫВАЕТ ТОЛЬКО  
В МЫШЕЛОВКЕ

 ■ Руководство Беларуси всег-
да выступало с миролюбивых 
позиций. Страна никому не 
угрожает, но в случае агрес-
сии даст отпор. 

С началом спецоперации Бела-
русь проявила полное понимание 
мотивов Москвы.

– Россия проводит специаль-
ную военную операцию, потому 
что в Украине есть русские лю-
ди,  – пояснил член Комиссии 
Парламентского Собрания по 
международным делам, мигра-
ционной политике и связям с 
соотечественниками Олег Гай-
дукевич. – В недавнем интервью 
Александр Лукашенко объяснил, 
что степень применения каких-то 
вооружений зависит не от Украи-
ны, а от НАТО, которое делает все 
для разжигания войны в Украине.

Президент Беларуси неоднократ-
но объяснял свою позицию.

– Я действительно поддерживаю 
Россию, – говорил он. – И не только 
потому, что у нас союз. А потому 
что мы видели причину того, что 
происходит. Если бы Россия не опе-
редила вас, натовцев, вы бы орга-
низовались и нанесли против нее 
удар. Я в это верю, и Россия в это 
верит.

Александр Лукашенко не видит 
ни единого шанса, чтобы натовские 
войска прорвались в Россию через 
нашу страну.

– Мы вам не позволим пройти че-
рез Беларусь, – сказал он, обраща-
ясь к Западу. – Мы будем с вами 
воевать, если вы решите стрелять 
русским в спину. Вот наше участие 
в этой операции. Но это и защита 
наших рубежей.

«НЕ ПОЗВОЛИМ 
СТРЕЛЯТЬ РУССКИМ  
В СПИНУ»

НАКРЫЛИ

СОЮЗНИКИ

Портрет Андрея Кузовлева написал 
художник Александр Шилов.

НАСТОЯЩИЙ ГЕРОЙ

ЦИФРЫ

272 человека с начала 
спецоперации удостоены 

звания Героя России. Число 
участников СВО, получивших 
госнаграды за успехи на поле 
боя, превысило 320 тысяч че-
ловек. Еще свыше 363 тысяч 

удостоены ведомствен-
ных наград.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ «Союзное вече» вспом-
нило самые значимые со-
бытия.

ПРЕДЫСТОРИЯ

В 2021 году Киев публично 
отказался соблюдать Минские 
соглашения, которые должны 
были обеспечить мирную ин
теграцию с ДНР и ЛНР. Войска 
ВСУ сконцентрировались на 
линии соприкосновения с не
признанными республиками. 
Стало ясно, что Украина наме
рена вернуть территории силой. 
Владимир Зеленский заявил о 
готовности разместить на своей 
территории ядерное оружие. 
К началу 2022 года стало по
нятно: конфликта не избежать.

ЯСНАЯ ЦЕЛЬ

15 февраля 2022 года – са
мый мощный за все годы об
стрел Новороссии. Республики 
обращаются к России за помо
щью, 19 февраля объявляют 
мобилизацию. Их вооружен
ные силы, вместе взятые, в во
семь раз меньше украинской 
группировки на границе.

21 февраля Владимир  Путин 
признает суверенитет ДНР 
и ЛНР. Госдума и Совет Фе
дерации ратифицируют дого
вор с республиками о дружбе 
и взаимопомощи.

24 февраля рано утром вой
ска России переходят грани
цу Украины. Цель спецопера
ции объявлена Президентом 
России: защита людей, кото
рых на протяжении восьми 
лет подвергали издеватель
ствам и геноциду со стороны 
киевского режима. Демили
таризация и денацификация 
Украины.

БУРЯ И НАТИСК

Российская армия сразу до
билась весомых успехов. Де
сантники захватили стратеги
чески важный аэропорт под 
Киевом Гостомель. Из Белго
родской области шли на Су
мы, Чернигов, Харьков. Здесь 
российские войска соедини
лись с подразделениями ЛНР. 
Всю территорию республики, 
за исключением окрестностей 
Северодонецка, освободили.

Войска ДНР соединились 
в районе Волновахи с россий
скими ВС, наступавшими из 
Крыма, – в окружение попал 
Мариуполь. Еще одна груп
пировка на северозападе от
теснила врага к Запорожью, 
Николаеву, Кривому Рогу. На 
это понадобилось всего две 
недели.

СОРВАННОЕ 
ПЕРЕМИРИЕ

В марте 2022 года появил
ся шанс прекратить конфликт. 
В Минске встретились делега

ции России и Украины. Киеву 
предложили мирный договор 
на разумных условиях – вне
блоковый статус, признание 
Крыма и республик, уважение 
прав русскоязычного населе
ния. В качестве жеста доброй 
воли российские войска ушли 
изпод Киева. Однако миро
любие Москвы на Западе не 
оценили. 

ПЛЯСКИ НА КОСТЯХ

Трагедия в Буче стала од
ним из формальных поводов 
выхода из переговоров. Укра
инская власть при активной 
поддержке пропагандистской 
машины Запада обвинила 
российскую армию в массо
вом убийстве мирных жите
лей. Это был явный фейк: 
шокирующие кадры начали 
расходиться спустя три дня 
после вхождения в город ВСУ. 
Где же все это время «пря
тались» жертвы? Есть мно
го других несостыковок и от
кровенных фальсификаций, 
которые Запад предпочел не 

заметить. Например, белые 
повязки на руках убитых, ко
торые надевали лояльные 
к России местные жители. А 
был еще удар украинской ра
кетой по вокзалу Краматор
ска. Беззащитные граждане 
гибли в Красном Луче и Кахов
ке, Стаханове и Энергодаре, 
Макеевке и Донецке.

ОСВОБОЖДЕНИЕ 
МАРИУПОЛЯ

21 апреля Сергей Шойгу 
доложил Владимиру Путину 
о взятии Мариуполя. Много
страдальный город, из кото
рого нацисты не выпускали 
пророссийское население. 
Прятались за их спинами, за
гоняя людей в подвалы и ведя 
огонь из этих зданий. Послед
ние остатки головорезов были 
пленены в мае 2022 года, ког
да они покинули окруженную 
«Азовсталь». Им повезло со
хранить свою жизнь, в отличие 
от украинцев, содержащихся в 
поселке Еленовка. ВСУ нанес
ли удар по своим – только по
гибших 53 человека. Свалили 
все, разумеется, на Россию. 
Теперь Мариуполь отстраива
ют фантастическими темпами.

ПРИЧИНА 
МОБИЛИЗАЦИИ

В Украине состав вооружен
ных сил доводят до миллио
на, что существенно превы
шает численность российской 
группировки. Десятки тысяч 
нацистов проходят обучение 
на полигонах Европы. С За
пада идут эшелоны с оружи
ем. Накопив силы, ВСУ пошли 
в наступление по двум направ
лениям.

Под Херсоном у них ниче
го не получилось, несмотря 
на большой перевес в живой 
силе.

К востоку от Харькова бан
деровцам удалось продви
нуться к реке Оскол, пользу
ясь тем, что сплошной линии 
фронта здесь не было. 21 
сентября 2022 года Владимир 
Путин объявил о важном и не
обходимом решении – частич
ной мобилизации. А вскоре 
по результатам референдума 
четыре новых региона присо
единились к России.

БОРЬБА  
ЗА АРТЕМОВСК

Тяжелое решение об ухо
де из Херсона в ноябре 2022 
года, чтобы сохранить жизни 
мирных жителей и бойцов, бы
ло последним тактическим от
ходом. Россия твердо встала 
обеими ногами на своих по
зициях. Украина вовсю зани
мается терроризмом, в том 
числе и ядерным, обстреливая 
Запорожскую АЭС. Но перело
мить ситуацию не получается.

В марте 2023 года под кон
троль России переходит Бах
мутАртемовск, который был 
объявлен Зеленским непри
ступной крепостью.

ПРОВАЛ 
«КОНТРНАСТУПА»

К контрнаступлению Украина 
готовилась основательно.

4 и 5 июня 2023 года ВСУ 
начали активное наступление 
по нескольким направлениям 
с целью, в частности, выйти 
к  Азовскому морю, расколов 
российские силы на юге. По
пытки прорыва не прекраща
лись до ноября. Итоги рас
пиаренного «контрнаступа» 
оказались ужасны для Украи
ны. ВСУ потеряли свыше 125 
тысяч человек и 35 % постав
ленной Западом техники. От 
этой катастрофы Киев не опра
вился до сих пор.
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ХРОНИКАКАК ЗАКАЛЯЛАСЬ СТАЛЬ

Флаг ДНР скоро будет реять 
над всей республикой. 

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Центр ядерных техноло-
гий и равные правила для 
госзакупок укрепят наши 
отношения.

Россия и Беларусь в бли
жайшие тричетыре года соз
дадут общее научнотехно
логическое поле. Как заявил 
посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой, для это
го нужны конкретные шаги:  
открыть центр по исследованию 
ядерных технологий в Беларуси, 
сетевой университет в области 
высоких технологий, проводить 
стажировки через зимние и лет
ние университетские програм 
мы, а также инженерные школы.

– Это связано с тем, что 
и в России, и в Беларуси вы
сокий спрос на «белые каски» 
и нехватка кадров, – считает он.

Многое в этом направлении 
уже делают. Второй год работа
ет Передовая инженерная школа 

при ПсковГУ, этот же вуз прово
дит «Зимний и Летний универси
теты». А Госсекретарь Союзного 
государства Дмитрий Мезенцев 
недавно рассказал о планах соз
дать в Минске сетевой универ
ситет высоких технологий Со
юзного государства.

Другой важный барьер, кото
рый надо преодолеть, – создать 
равные условия для белорус
ских компаний для участия в 
госзакупках в России. Дмитрий 
Крутой ожидает, что договоры 
по единой цифровой подписи и 
признанию белорусских элек
тронных документов подпишут 
до конца года.

Готовят декрет о признании 
технических операций, по кото
рому компоненты и элементы, 
изготовленные в Беларуси, бу
дут считаться произведенными 
в России, и наоборот. В течение 
трехчетырех месяцев список 
программ, которые интересны 
обеим сторонам, должны согла
совать.

ИНЖЕНЕР, ПОДАЙ ПРИМЕР!
ИНТЕГРАЦИЯ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ В кормушки предателей 
России сыпанули корма.

Каждый день пропуская сквозь 
себя лавину новостей, невольно 
ощущаем себя участниками ре
ального всемирного триллера.

Шекспир сравнил мир с театром. 
В наши дни можно смело утверждать: весь 
мир – большое политическое шоу, где важно 
не то, что реально происходит, а то, как это 
преподнесут.

Правят не высокие идеалы и не здравый 
смысл, а выгода.

Невыгодные для наших врагов события – 
сожжение живых людей в Одессе, убийство 
детей Донбасса и Белгорода, уничтоже
ние гражданского самолета с украинскими 
пленными, теракт на «Северном потоке», 
убийства Олеся Бузины, Дугиной, Татар
ского, Кивы и других, смерть в украинской 
тюрьме американского блогера Гонсало 
Лиры. Нет, то, что все это произошло, их 
безумно радует, но вот говорить об этом 
невыгодно.

А новость о том, что накануне президент
ских выборов в российских застенках ти

хо скончался Алексей Навальный, 
показалась западу грандиозно вы
годной. Их креативщики ищут хоть 
чтонибудь, что могло бы взбудора
жить общественное мнение, вывести 
людей сначала из себя, а потом на 
улицы.

Но, как мы видим сегодня, не полу
чилось. Не учитывают политтехноло
ги, что граждане после болезненных 

прививок «цветными революциями» и со
зерцанием украинской трагедии стали му
дрее. И им очевидно, что не Путин стоит за 
кончиной «берлинского пациента» – вожака 
прозападной политической секты.

Зря недруги России сочли этот факт для 
себя выгодным – умерщвлять заключенного 
под стражу, морально сломленного сканда
листа российским властям не имело ника
кого смысла. 

Но расслабляться не стоит. В кормушки 
российских и белорусских предателей щедро 
сыпанули корма. И они кинулись чавкать.

В соцсетях, блогах, в рекламных паузах все 
больше появляется больших и малых дивер
сионных кучек – результатов переваренного 
корма. Эти лепешки не так уж безвредны. 
Можно ненароком вляпаться.

Будем бдительны.
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ГЛАВНОЕ – НЕ ВЛЯПАТЬСЯ ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПРИЕМ ВЫСОКОГО КАЧЕСТВА 
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Новые технологии дают второй шанс на полноценную 
жизнь. Анатолий Щастный, заместитель председателя 
Комиссии Парламентского Собрания по культуре, науке 
и образованию, рассказал о высокоэффективных методах 
диагностики профилактики и лечения заболеваний пече-
ни и поджелудочной железы в Витебске, которые берут 
на вооружение в России и других странах. 

ПРОКОЛ ВМЕСТО 
РАЗРЕЗА
Под руководством Анатолия 

Щастного, заведующего кафе-
дрой госпитальной хирургии 
с курсом ФПК и ПК Витебско-
го государственного ордена 
Дружбы народов медицин-
ского университета (ВГМУ), 
на базе отделения хирурги-
ческой гепатологии и транс-
плантации областной клини-
ческой больницы работает 
научно-практический центр 
«Хирургия заболеваний пече-
ни и поджелудочной железы». 
Как передает БЕЛТА, здесь ак-
тивно и успешно выполняют 
мини-инвазивные операции, 
в том числе онкобольным. 

Например, трудоемкую и 
высокотехнологичную опера-
цию Бегера новым способом 
– лапароскопически – витеб-
ские врачи провели впервые 
в мировой практике в 2014 
году. Сегодня в Витебске про-
должают внедрять новые, 
высокоэффективные методы 
диагностики, профилактики и 
лечения заболеваний печени 
и поджелудочной железы. Сю-
да попадают пациенты с раз-
личными патологиями. Среди 
них – острый, хронический 
панкреатит и его осложнения, 
желчнокаменная болезнь, ме-
ханическая желтуха, холедо-
холитиаз и другие. 

С 2015-го сотрудники цен-
тра проводят трансплантацию 
почки. В прошлом году опера-
цию перенеси почти 30 жите-
лей Витебской области. За год 
здесь помогли более тысячи 
пациентов. 

– Если говорить только о 
лапароскопических резекци-
ях поджелудочной железы, 
то ежегодно мы выполняем 
около трех десятков таких 
операций, открытых – боль-
ше. Здесь применяем такой 
подход: мы не подстраиваем 
пациента под метод, а ме-
тод подбираем под человека, 
определяя более выгодный 
для него вид вмешательства, – 
отмечает Анатолий Щастный.

В основном Анатолий Щаст-
ный берется за сложные слу-
чаи, где требуется обширная 
резекция печени, поджелу-
дочной, удаление опухоли. 
В 2023-м он выполнил более 
сотни таких операций, мно-
гие из которых – лапароско-
пически. 

Поначалу оперировали тра-
диционным открытым путем, 
через разрез. Но появление 
«золотого стандарта» хирур-
гического лечения подталки-
вало к новым методам. Под-

желудочная – сложный для 
вмешательства орган, а любая 
его травма может привести к 
необратимым последствиям. 

– Мы видели, что можно 
ускорить процесс реабили-
тации. Никто уже не оспа-
ривает, что вмешательства 
через проколы – лучше для 
больного, это минимальный 
риск возникновения осложне-
ний. И мы занимались такими 
операциями с командой еди-
номышленников, ездили к на-
шим коллегам за рубеж смо-
треть, как они их проводят. 
Направление было настолько 
новое, что многие вещи нам 
приходилось разрабатывать 
самим, потому что подсмо-
треть нужный объем было не-
где. Когда мы докладывали об 
этих оперативных вмешатель-
ствах на конгрессах Союзного 
государства,  мы были перво-
открывателями, – отмечает 
доктор медицинских наук.

ЦЕННЫЙ ОПЫТ 
Ранее сложные операции за-

нимали более 5 часов. Сейчас 
их длительность сократилась 
почти вдвое. 

Анатолий Щастный приво-
дит в пример резекцию го-
ловки поджелудочной желе-
зы при доброкачественных 
заболеваниях, хроническом 
панкреатите:

– Если изначально такие 
вмешательства шли 5 часов, 
то сейчас около 3. А если ана-
томическая форма позволяет, 
то и быстрее. Вмешательства 

сравнялись по времени с от-
крытыми, но выигрыш полу-
чаем колоссальный. Пациента 
выписываем раньше, раны не 
подвержены воспалительной 
реакции. Можно быстрее вер-
нуться к привычному образу 
жизни. 

Своим опытом и наработ-
ками в этой области витеб-
ские специалисты делятся с 
коллегами. Мастер-классы 
проходят в Бресте, Гродно, Ре-
спубликанском научно-прак-
тическом центре онкологии 
и медицинской радиологии 
имени Н. Н. Александрова под 
Минском, других городах. 

Опыт врачей северного 
белорусского региона вос-
требован в России и других 
странах. Прошлой осенью 
специалисты с докладами о 
лапароскопических методи-
ках в хирургическом лечении 
поджелудочной железы вы-
ступили на конгрессе в Дели. 

МОЛОДЫЕ, 
ТАЛАНТЛИВЫЕ, 
ПЕРСПЕКТИВНЫЕ
В научно-практическом 

центре «Хирургия заболева-
ний печени и поджелудочной 
железы» передают опыт и на-
выки молодому поколению.

– Если не делить нас на со-
трудников кафедры и прак-
тического здравоохранения, 
то есть довольно молодые 
и активные специалисты. К 
примеру, заведующий отде-
лением, который выполня-
ет весь объем оперативных 
вмешательств. Есть амби-
циозная молодежь в возрас-
те 27–28 лет, которая за по-
следние год-полтора заметно 
набирает опыт. С ними мы и 
работаем: на все операции бе-
рем ассистировать, доверяем 
делать какие-то этапы. В хи-
рургии очень важна практика, 
– уверен Анатолий Щастный.

А вот то, что насторажива-
ет, – нынешняя молодежь не 
слишком охотно идет в науку. 
Как изменить ситуацию?

– Мы предоставляем свои 
знания, возможности, лабо-
ратории. Сегодня созданы все 
условия для проведения опера-
ций. Рядом с областной боль-
ницей строят новый операци-
онно-реанимационный блок. 
Думаю, это снимет все наши 
организационные и матери-
ально-технические проблемы. 
Будем работать на новом тех-
нологичном оборудовании – в 
таких условиях и новые ме-
тодики апробировать проще. 
Необходимо только желание, – 
отмечает парламентарий. 

Опытные специалисты, со-
временные условия и новое 
оборудование – все необхо-
димое для развития науки и 
здравоохранения есть. Неко-
торые аппараты, к примеру, 
закупает сам медицинский 
университет, передает ка-
федрам. Затем на оборудо-
вании совместно работают 
сотрудники вуза и врачи 
больницы. 

Недавно здесь ввели в строй 
новую лапароскопическую 
стойку и на прошлой неделе 
при ее помощи выполнили 
операцию на поджелудочной 
железе. 

Сотрудничество Белару-
си и России в сфере ме-
дицины непрерывно укре-
пляется. В наших странах 
недавно завершилась 
длительная программа по 
созданию конструкции для 
лечения детей с заболева-
нием позвоночника. Сейчас 
разрабатывается проект, 
направленный на помощь 
маленьким пациентам с по-
чечной патологией. И это 
только несколько приме-
ров. В разгар пандемии в 
Беларуси было налажено 
производство российской 
вакцины, потом мы стали 
выпускать свою. Развива-
ются многоплановые про-
екты в онкологии по соз-
данию противоопухолевых 
аппаратов. В белорусские 
центры с современным 
оборудованием и высо-
коквалифицированными 
специалистами приезжают 
на лечение из различных 
стран.

В ТЕМУ
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Анатолий Щастный в основном берется 
за сложные случаи, где требуется 
обширная резекция печени, поджелудочной, 
удаление опухоли: в 2023-м он выполнил 
более сотни таких операций.

Внедряются новые концепции диагностики, 
методы хирургического лечения 
различных заболеваний, новейшие 
технологии, которые позволяют 
выполнять операции разной сложности.



23 февраля / 2024 / № 7 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИСОБЫТИЯ

 ■ Центр общественного на-
блюдения за выборами начал 
работу 20 февраля в Минске. 

В проведение единого дня го-
лосования вовлечены не толь-
ко организаторы, кандидаты в 
депутаты и непосредственно из-
биратели. Важная роль в электо-
ральной кампании принадлежит 
национальным наблюдателям, 
которых насчитываются десятки 
тысяч. Большая часть аккредито-
ванных – представители обще-
ственных объединений и члены 
политических партий страны. 

С первого дня досрочного голо-
сования информация от нацио-
нальных наблюдателей аккумули-
руется в Центре общественного 
наблюдения.

– Выстроена четкая система 
взаимодействия национальных 
наблюдателей на районном и 
областном уровне. Они готовы 
представлять в наш Центр обще-
ственного наблюдения опера-
тивную информацию с мест о 
ходе голосования. Эту инфор-
мацию, как идет избирательный 
процесс, какие внештатные или 
другие ситуации возникают на 
местах, мы оперативно переда-
ем в СМИ, чтобы наши гражда-
не могли видеть полную и объ-
ективную картину, – рассказал 
заместитель председателя Фе-
дерации профсоюзов Беларуси 
Вадим Грачев. – Наблюдатели 
готовы к принципиальной рабо-
те. Они все прошли обучение, 
знают свои права, знают, как, 
согласно законодательству, дол-
жен быть организован избира-
тельный процесс. Готовы при 
необходимости какие-то свои 
замечания и предложения вно-
сить избирательным комиссиям.

Центр общественного наблюде-
ния за выборами также запустил 
горячую линию.

– Каждый житель страны мо-
жет позвонить, высказать какие-
то свои замечания по процессу 
голосования. Мы через наших 
наблюдателей можем оператив-
но эту информацию уточнить и 
предоставить гражданам Белару-
си объективную картину с мест, – 
добавил Вадим Грачев.

С замечаниями и предложе-
ниями о ходе голосования жите-
ли Беларуси могут обратиться 
по телефону (8-017) 215-21-83 
(по 24 февраля с 12:00 до 19:00, 
25 февраля – с 8:00 до 20:00).

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Беларуси впервые 
пройдет единый день го-
лосования. Страна будет 
выбирать депутатов всех 
уровней – от Палаты пред-
ставителей до сельсоветов.

СЭКОНОМИЛИ  
НА КАМПАНИИ
Эта электоральная кампа-

ния станет самой масштаб-
ной за всю историю страны. 
25 февраля белорусы, придя 
на участки для голосования, 
получат сразу несколько бюл-
летеней. Например, жители 
столицы – по два: им нужно 
будет выбрать депутата Пала-
ты представителей и Мингор-
совета. А вот сельчанам дадут 
сразу четыре бюллетеня, им 
предстоит также проголо-
совать за членов облсовета 
и райсовета.

Для Беларуси единый день 
голосования в новинку. Рань-
ше парламентские и местные 
выборы проводили отдель-
но. Однако после обновле-
ния Конституции в 2022 году 
изменили и Избирательный 
кодекс.

– Мы за счет совмещения 
выборов примерно в два раза 
экономим средства,  – по-
яснил Председатель ЦИК 
Игорь Карпенко.

Кроме того, отменили по-
рог явки избирателей для 
признания выборов в Па-
лату представителей со-
стоявшимися. Также офи-
циально запретили фото- и 
видеосъемку заполненного 
бюллетеня. А кандидатами 
в депутаты не могут быть 
те, у кого есть гражданство 
иностранного государства, 
карта поляка и другие по-
добные документы. Исклю-
чение – граждане России, 
постоянно живущие в  Бе-
ларуси. Они могут стать де-
путатами местных советов.

Еще одно важное новше-
ство – в эту кампанию не бу-
дет ни одного участка голо-
сования за рубежом. Почему?

– Главные причины – от-
сутствие необходимых мер 
безопасности в других го-
сударствах, сокращение 
численности работников 
дипслужб, неблагоприят-
ная эпидемиологическая 

обстановка,  – рассказала 
секретарь ЦИК Елена Бал-
довская. – Процент наших 
граждан, проживающих за 
границей и участвующих в 
голосовании, незначителен.

ТРИ ПЛЮС ОДИН
Любопытный факт: больше 

76 процентов нынешних кан-
дидатов в депутаты Палаты 
представителей – партийные. 
Для Беларуси это небывалая 
цифра! С чем связана такая 
активность? В прошлом году 
обновили законодательство.

И в итоге перерегистри-
ровались только три суще-
ствующие партии, у которых 
больше пяти тысяч членов. 
Это Коммунистическая и 
Либерально-демократиче-
ская партии, а также Респу-
бликанская партия труда и 
справедливости. Кроме то-
го, появился новый игрок на 

политическом поле страны – 
«Белая Русь». Меньше чем за 
год партия, развивающаяся 
по линии просвещенного 
консерватизма, объединила 
в своих рядах 45 тысяч че-
ловек.

В Беларуси сохраняется ма-
жоритарная избирательная 
система: кто из кандидатов 
наберет больше голосов, тот 
и выиграл. Никаких партий-
ных списков.

– Поэтому очень важна лич-
ность. Изучаем социологиче-
ские опросы и видим: люди, 
как правило, смотрят на воз-
раст кандидата, считают, что 
человек должен состояться 
как семьянин, как профессио-
нал, достигнуть чего-то в жиз-
ни. Обладать определенными 
качествами, уметь общаться с 
избирателями, понимать на-
сущные их проблемы, – сказал 
Игорь Карпенко.

 ■ За порядком и закон-
ностью на участках будут 
следить как заграничные 
эксперты, так и сами бе-
лорусы.

В состав миссии СНГ на 
19  февраля вошли боль-
ше 200 наблюдателей из 
России, Азербайджана Ар-
мении, Казахстана, Кыр-
гызстана, Таджикистана, 
Турк менистана, Узбекиста-
на. Наблюдателями на вы-
борах традиционно будут 
депутаты Парламентского 
Собрания, а также предста-
вители Постоянного Коми-
тета Союзного государства.

От МПА СНГ аккредитовано 
34 наблюдателя. Координато-
ром группы назначен заме-
ститель председателя Совета 
Федерации России Констан-
тин Косачев.

А вот наблюдателей ОБСЕ  
белорусы осознанно не по-
звали.

– Выборы проводим для се-
бя, а не для зарубежья, – по-
яснил позицию Председатель 
ЦИК Игорь Карпенко.

Вместе с тем делегатов из 
стран ЕС все же пригласи-
ли, но в индивидуальном по-
рядке. Приедут эксперты из 
Польши, Венгрии, Германии 
и других государств.

ОТФИЛЬТРОВАЛИ ПАРТИИ
НАБЛЮДАТЕЛИ

ПО ОСОБОМУ 
ПРИГЛАШЕНИЮ

Палата представителей Национального собрания

Изберут 110 депутатов Зарегистрировано 265 кандидатов

10 граждан 
до 31 года

92 женщины

20 действующих 
депутатов 

Палаты 
представителей

31 действующий 
депутат местных 

Советов

Местные Советы депутатов

Изберут 12 514 депутатов Зарегистрировано 18 802 кандидата

803 гражданина 
до 31 года 10 107 женщин 21 гражданин 

России

7330 
действующих 

депутатов 
местных Советов
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Политикой интересуются 
даже самые маленькие.

 ■ Большое внимание в эту изби-
рательную кампанию уделяют пра-
вовому просвещению молодежи.

По данным регистра населения, к еди-
ному дню голосования в Беларуси 178 
тысяч молодых людей получат право на 
первое в жизни голосование. Но сколько 
из них придет на участок? Это зависит 
от гражданской позиции каждого. 

Осенью при ЦИК сформировали  
Молодежный совет, в который вош-
ли 19 студентов и молодых специ-
алистов. 

– Наша главная задача — это по-
литическое и правовое просвещение 
молодежи. Если говорить простыми 
словами, мы на равных общаемся со 
сверстниками, рассказываем о выбо-
рах и объясняем, почему важно уча-
стие каждого в политической жизни 
страны,  – поделился председатель 
Молодежного совета Дмитрий Мура-
вейников.

Первое заседание команды прошло 10 
ноября в Могилеве. С тех пор ребята в 

рамках информационно-просветитель-
ского марафона «Выбирай.BY» провели 
более 70 встреч по всей стране. 

Для чего было создано Всебелорус-
ское народное собрание, чем занима-
ется Центральная избирательная ко-
миссия, в том числе между выборами, 
и каковы шансы стать кандидатом в 
депутаты? Вот топ-3 вопросов которые 
задают молодые люди на диалоговых 
площадках, посвященных единому дню 
голосования. 

– Что самое важное, молодые люди 
заинтересованы не только избирать, но 
и быть избранными в будущем, – обра-
щает внимание Дмитрий Муравейников. 

Что будет с Молодежным советом 
при ЦИК после электоральной кампа-
нии? Планируется, что он продолжит 
марафон «Выбирай.BY». Ведь одна из 
ключевых целей этих встреч – сфор-
мировать пул спикеров, которые будут 
общаться с молодежью по принципу 
«равный обучает равного». 

ВЗГЛЯД  
СО СТОРОНЫ

ДЕБЮТАНТЫ НА УЧАСТКЕ ДЕЛО МОЛОДОЕ 
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА,  
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ РЖД запретила высаживать жи-
вотных из поездов.

Резонансная история гибели кота 
Твикса, которого проводница РЖД вы-
кинула из поезда на мороз, всколыхну-
ла всю Россию. Похоже, эта история 
сдвинула с места реформу в правилах 
железнодорожных перевозок. Вагон-
чик тронулся. Котик, как известно, 
вылез из своей переноски, пока пере-
возивший его пассажир спал, и отпра-
вился гулять по поезду. Подобравшая 
его проводница, не обнаружив хо-
зяина, не придумала ничего луч-
ше, чем высадить кота из вагона. 
В итоге он, увы, погиб. Его искали 
шесть дней, и за судьбу Твикса пе-
реживали тысячи граждан. 

По итогам разбирательств РЖД 
запретила впредь высаживать жи-
вотных из поездов.

Согласно новым российским пра-
вилам, сотрудник, нашедший пи-
томца, должен опросить пассажи-
ров, поискать на ошейнике контакты 
владельцев и свериться с посадочны-
ми талонами. Если хозяин не найдет-
ся, животное довезут до следующей 
станции в штабном вагоне или спе-
циальном купе и на месте передадут 
ответственным сотрудникам вокзала 
или зоозащитникам.

– Правила, которые мы определили, 
распространяются и на пригородные 
перевозки. Единственное, это потре-
бует от нас некоторого количества 
корпоративных процедур, – заявил за-
меститель гендиректора РЖД Иван 
Колесников.

Также компания планирует персо-
нифицировать перевозку животных 
в поездах при оформлении билета: 
чтобы было понятно, кто, кого и куда 
везет. Полная информация о питом-
цах появится в проездных докумен-
тах во втором полугодии 2024 года. 
Тогда же проводники смогут увидеть 
информацию о животных-пассажирах 
в мобильном приложении.

Сейчас, согласно правилам, живот-
ные могут ехать в общем вагоне, но 
в специальных перевозках. Или без 
клетки, но в отдельном купе, причем 
выкупленном пассажиром. Крупные 
собаки – в намордниках и на повод-
ках. И строго на полу.

Но не все вагоны для этого пред-
назначены. Только те, которые при 
покупке билета на сайте обозначены 
специальной пиктограммой в виде 
лапы животного.

Нужно ли покупать отдельный билет 
некрупной собаке, хомяку или кошке? 

Обязательно, но это, по сути, оформ-
ляют как оплату ручной клади. Зака-
зать электронную багажную квитан-
цию для перевозки мелких домашних 
животных можно на сайте РЖД или в 
приложении. Покупать отдельный би-
лет питомцу не надо, только если вы-
купают все купе. Перевозка крупных 
собак – всегда с бронью целого купе.

ВАГОНЧИК ТРОНУЛСЯ Николай НОВИЧКОВ, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
труду, социальной политике и здра-
воохранению:

– Если во время 
поездки выясняет-
ся, что животное – 
бесхозное, значит, 
в регламенте на-
до предусмотреть 
места в транспор-
те, где питомец в 
клетке или перено-
ске должен находиться до ближайшей 
станции. Там его сдают в ветприемник 
или клинику, после чего предпринима-
ют усилия по поиску его хозяев. После 
того как хозяина нашли, а животное, 
как правило, не могло попасть в транс-
порт самостоятельно, должно быть 
серьезное наказание для владельца, 
который допустил, что его питомец 
остался беспризорным.

Братья наши меньшие, по Граждан-
скому кодексу, это, с одной стороны, 
имущество, а с другой – живые суще-
ства. И к ним должно быть особое от-
ношение. Это не мусор или брошенная 
сумка. У них тоже есть права. Обра-
щаться с ними нужно по достоинству. 
И сотрудники транспортных компаний, 
которые позволили жестокие действия 
по отношению к животным, тоже долж-
ны быть наказаны.

ЭКСПЕРТ
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 ■ За выброшенную собаку или кошку могут оштрафовать на сумму 
до 30 тысяч российских рублей.

Летом прошлого года Госдума приняла закон, который ввел наказание за на-
рушение норм обращения с животными.

Если хозяин выбросил или оставил питомца, ему грозит штраф до 30 тысяч 
российских рублей. За жестокое обращение с животными для граждан штраф 
до 15 тысяч, для юрлиц – до 100.

Хозяев, которые устраивают треш-стримы в соцсетях, накажут, если доказано, 
что они жестоко обращаются со своими кошками или собаками.

Владельца животного, которое покусало гражданина или повредило имуще-
ство, могут оштрафовать на сумму до 200 тысяч.

Теперь без поводка нельзя гулять с питомцем по проезжей части, находиться 
с ним в лифтах и во дворах, а также на детских и спортивных площадках. На 
свободу его можно будет отпускать только в местах, которые определили ор-
ганы местного само управления для выгула.

 ■ Зверята в транспорте – не ба-
гаж, а полноценные пассажиры 
с правами.

Пять лет назад прогремела история 
«толстого» кота Виктора, который вме-
сте с хозяином Михаилом Галиным 
(на фото) должен был лететь рейсом 
«Аэрофлота». Питомец весил почти 
десять килограммов, а правила авиа-

компании запрещали перевозить в са-
лоне тяжелее восьми. Отправить его  
в грузовой отсек мужчина не решил-
ся. Нашел животное полегче, прошел  
с ним взвешивание и регистрацию. За-
тем подменил другого кота на Викто-
ра и полетел. Когда подлог вскрылся, 
«Аэрофлот» лишил пассажира накоп-
ленных миль.

Скандал вышел громкий, после не-
го несколько авиакомпаний изменили 
правила перелета с питомцами: уве-
личили максимально допустимый вес 
животного для доступа в салон и чис-
ло зверей, которые могут находиться  
в самолете одновременно.

В конце прошлого года «Аэрофлот» 
запустил тестирование услуги пере-
возки питомцев в контейнере на сосед-
нем кресле в салоне самолета. Такая 
опция есть, например, у S7, «Алросы», 
Utair.

К сожалению, 5 января этого года 
кот Виктор умер, но благодаря ему 
авиаперелеты для домашних любим-
цев стали доступнее.

 ■ Оскандалившуюся проводницу временно отстранили от работы.

Грозит ли ей срок за этот поступок?
В статье 245 Уголовного кодекса Российской Федерации «Жестокое обра-

щение с животными» сказано, что виновный несет ответственность, если в ре-
зультате его действий питомец пострадал. Среди причин, которые могут стать 
основанием для возбуждения дела, причинение боли или страданий животному 
из хулиганских или корыстных побуждений, повлекшее его гибель или увечье.

За жестокое обращение с животными женщине грозит ограничение свободы 
сроком до трех лет. Также проводницу могут наказать штрафом либо испра-
вительными работами на срок до одного года.

Еще вариант – привлечь по статье «Умышленное повреждение или унич-
тожение имущества», так как на животное оформили все сопроводительные 
документы, или по статье «Самоуправство».

Хозяева Твикса могут обратиться с иском к РЖД о возмещении причинен-
ного ущерба и компенсации морального вреда.

Переноска – только пласти-
ковая, с крепкими замками. Из 
тряпичных, застегивающихся на 
молнию, коты часто убегают, они 

умеют лапами «расшевелить» замок 
и открыть проем, достаточный для 
того, чтобы выскочить.

Переноска должна быть про-
сторной настолько, чтобы жи-
вотное могло встать в полный 

рост, выпрямить голову и сделать шаг 
вперед и назад.

Хотя бы на время поездки 
повесьте на питомца ошейник 
с информацией о нем.

Старайтесь по возможности 
вообще не выпускать животное 
из виду.

ЗАЩИТИ 
ЛЮБИМЦА

СРОК ЗА ТВИКСА НАКАЗАНИЕ НАКРУТИЛИ ХВОСТЫ

НЕ ТОЛСТЫЙ,  
А УПИТАННЫЙ
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У котика был 
билет, но его 
выбросили 
на мороз как 
«зайца».
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ПОЕДЕМ – ПОЛЕТИМ

ПО ЗАКОНУ

Михаил Галин 
первым заявил, что 
его друг – вовсе 
не комок шерсти.

МОЛНИЯ ОПАСНА. 
САЖАЕМ ПОД ЗАМОК
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 ■ Любовь к Родине для 
Юрия Розума важнее зару-
бежных концертов.

22 февраля в Большом зале 
Московской консерватории 
состоялся концерт пианиста, 
посвященный 50-летию его 
творчества. В интервью «Со-
юзному вече» он рассказал 
о своем пути в искусстве.

ПЕСТРАЯ ЖИЗНЬ
– Задумываетесь ли о да-

те? Посещают философ-
ские мысли?

– Времени для философ-
ствования у меня нет. Я играю 
от 200 до 300 концертов в год. 
Прибавьте сюда еще 25–26 
фестивалей. Кроме того, 
у меня несколько благо-
творительных фондов. 
Преподаю в Академии 
музыки имени Гнеси-
ных и Институте му-
зыки имени Шнит-
ке. Так что, честно 
говоря, не до раз-
мышлений.

Я помню себя 
разным: наив ным, 
полным надежд, 
уверенности, потом 
наступили годы разо-
чарования, внутренней 
битвы, понимания, что 
нельзя сдаваться, а нужно 
идти вперед, затем годы 
успеха: сначала междуна-
родного, а  потом россий-
ского. Жизнь была доволь-
но пестрая, но всему было 
свое время.

– Однажды вас назвали 
«пианистом, наиболее ярко 
представляющим сего дня 
высшие достижения русской 

фортепианной школы на 
мировой сцене». А как, учи-
тывая отмену российской 
культуры, обстоят дела 
с выступлениями на между-
народной арене? У вас ведь 
есть и вид на жительство 
в Германии.

– Он у меня сохраняется. 
Я туда иногда приезжаю. Но, 
к сожалению, отменили все 
мои гастроли в Европе, потому 
что эти типы затребовали от 
меня публичного отречения от 
политики России. Но, конечно, 
я отказался идти у них на по-
воду. Поэтому у меня не будет 
выступлений ни в Германии, 
ни в Австрии, ни на Мальте, 
ни в Америке. Ну и бог с ними!

У меня сейчас колоссаль-
ное количество концертов 
и фестивалей в России и пла-
нируются разные гастроли 
в  арабских странах. Перед 
пандемией состоялся боль-
шой тур в Китае. Его тоже по-
вторю. Так что я совершенно 

не страдаю от пропажи 
западных концертов. 
В 1990-е и начале 2000-х  
я там много всего сде-
лал, объездил всю Ев-
ропу, весь мир.

А сейчас можно со-
средоточиться и на сво-
ей стране.

ПОЧТИ 
АРМАГЕДДОН
– Однажды вы выступали 

в пещере вулкана Горелый 
Камчатского края.

– Сложность заключалась 
в температуре, круглый год 
в этой пещере минус 11 гра-
дусов, и поэтому я согрелся 
только постепенно. Играл в 
теплой куртке, а потом даже 
снял ее, потому что музыка 
всех разогрела. И это не са-
мое экзотичное мое высту-
пление.

– А какое же тогда самое?
– На байк-шоу в Севастопо-

ле. Союз байкеров «Ночные 
волки» устраивал там ежегод-
ные августовские шоу. Меня 
на платформе с роялем под-
весили на десятиметровой, 
если даже не большей, высоте.

После этого там появилась 
огромная поляна, где проис-
ходит действие, ездят огнеды-
шащие машины, где танцуют 
участники хореографических 
ансамблей, байкеры прыгают 
на мотоциклах в воздухе, ре-
вет рок, металл. То есть это 
просто какой-то Армагеддон, 
символизирующий борьбу зла 
и добра.

И в кульминации этой борь-
бы вдруг все затихло, по-
ле опустело, луч света упал 
на меня, я начал медленно 
играть первую часть «Лунной 
сонаты», и вдруг меня на этом 

тросе опустили, поставили на 
рельсы, и я продолжил. Это 
тихое, но шоковое впечатле-
ние. Намного сильнее, чем 
рев мотоциклов и заводной 
рок. Контраст был невероят-
ным.

– По какому принципу  
сейчас отбирали участ-
ников юбилейного гала-
концерта?

– В юбилейном концерте 
участвовали друзья и кто-то 
из моих воспитанников – сти-
пендиатов Международного 
благотворительного фонда 
Юрия Розума.

Это такие таланты и звезды, 
как Анна Аглатова, Михаил Гу-
жов, фантастический джазмен 
Даниил Крамер, Виторган, До-
могаров, оркестр Министер-
ства обороны под управлени-
ем Сергея Дурыгина.

Первое отделение – это во-
обще музыкальное путеше-
ствие по моей жизни. И каж-
дый из участников воплощает 
какую-то из ее страниц. Уче-
ник ЦМШ представил малень-
кого Юрия Розума, потом 
ребята из фонда – мои студен-
ческие годы, Даня Крамер – 
это мой филармонический 
период. С Сашей Домогаро-
вым мы часто оказывались 
на одних площадках, очень 
дружим. Он показал один из 
этапов моей судьбы.

Потом Миша Гужов открыл 
страницу, посвященную от-
цу народному артисту РСФСР 
Александру Розуму, а  моя 
прежняя стипендиатка, «на-
родница» Лиза Антонова, – 
страницу о маме, и продол-
жил эту линию знаменитый 
коллектив «Мастера хорового 
пения» под управлением Льва 
Конторовича.

Мама (Галина Рождествен-
ская. – Прим. ред.) была вы-
дающимся хормейстером, 
народной артисткой России, 
50  лет руководила хором 
русской песни Гостелерадио 
СССР.

Завершился гала-вечер Пер-
вым концертом Чайковского.

Юрий РОЗУМ:

 ■ Двум гениям, к сожалению, 
не довелось выступить вме-
сте.

– Ведь вы же увлекались твор
чеством Александра Солжени
цына. Довелось познакомиться 
с ним?

– С ним были знакомы. Алек-
сандр Солженицын был закры-
тым, весь внутри себя, весь интел-
лигентный, вежливый. Я сказал 
ему, что он сыграл в моей жизни 
важную роль. Я от корки до корки 
перечитал и «Архипелаг ГУЛАГ», 
и «Раковый корпус».

Выдающаяся, очень неоднознач-
ная, сложная фигура, писатель, 
мыслитель, историк. Но и, конеч-
но, ярчайшая личность.

Кстати, КГБ меня не любило 
не только из-за Солженицына, 
я же еще каждую неделю ездил 
 исповедоваться в Свято-Троицкую 

Сергиеву лавру, занимался в за-
крытых сообществах йогой. Жил 
по своим законам, не оглядываясь 
и не опасаясь ничего. Немножечко 
был наивен и нагл!

– Знали Мстислава Ростропо
вича, который тоже поддержи
вал Солженицына?

– С ним близко дружили. Впер-
вые встретились в Германии, нас 
познакомила очень интересная 
дама – русская княгиня, которая 
жила под Висбаденом в своем 
замке, Татьяна Илларионовна фон 
Меттерних.

И однажды после одного моего 
концерта она сказала: «Юрий, не 
уезжайте. Завтра будет высту-
пать Слава. Я вас познакомлю». 
А после концерта Ростропович 
заставил меня выпить с ним на 
брудершафт со словами: «Мы 
с тобой русские музыканты. Я пре-
красно помню твоего папу. Мы 

с ним столько гастролировали, 
объездили колхозы, совхозы, до-
ма культуры. О чем ты говоришь?  
Какие тут выканья? Мы должны 
перейти на «ты». Ну и, в общем, 
послать друг друга как можно 
крепче».

«Как, зачем?» – удивился я. «Ну 
ты меня встретишь через полгода, 
опять начнешь величать, – сказал 
он. – Мол, здравствуйте, Мстислав 
Леопольдович! А я скажу: а ты ме-
ня послал в Висбадене. И чего ты 
теперь выпендриваешься?» Я воз-
ражаю: «А я не могу вас послать 
никуда. И на «ты» не могу с вами 
перейти. Вы легенда, вы гений». 
Но в итоге выпили и перешли на 
«ты».

А потом много виделись и в Гер-
мании, и в России. Он ко мне очень 
хорошо относился. Но, к сожа-
лению, так ничего вместе и не 
 сыграли, хотя планировали.

 ■ У артиста много друзей из Беларуси.

– Знаю, что вас многое связывает с Бела
русью…

– Дед родом из Жодино, наша фамилия – из 
Беларуси. К несчастью, я никогда не видел деда. 
Его расстреляли в 1937 году. Он приехал еще 
до революции из Минска, стал работать на же-
лезной дороге в Подмосковье, женился. В семье 
воспитывались семь сыновей, отец был средним. 
Отсюда и пошла наша фамилия. И четверть моей 
крови – белорусская.

Папа очень любил свои белорусские корни, свя-
зи. Часто приезжал, гастролировал, а потом я тоже 
продолжил эту линию. Много лет назад мы орга-
низовали Благотворительный фонд Юрия Розума 
в странах СНГ, и в Беларуси тоже.

У меня очень много друзей и в Минске, и в 
других городах. Я часто приезжаю в республику, 
очень люблю ее: и природу, и людей, и кухню. 
И конечно, всегда был рад поддерживать юные 
дарования. Кое-кому мы помогали переехать в 
Москву, чтобы они уже смогли продолжить здесь 
обучение.

ДЕДУШКА – ИЗ ЖОДИНО КОРНИ НА БРУДЕРШАФТ С РОСТРОПОВИЧЕМ ОКРУЖЕНИЕ
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Личный архив

Еще студентом Московской 
консерватории он завоевывал 
первые места во многих 
престижных конкурсах.

Много внимания маэстро уделяет 
воспитанию молодых музыкантов, 
преподает в Гнесинке.

ОТ МЕНЯ ТРЕБОВАЛИ ПУБЛИЧНО 
ОТРЕЧЬСЯ ОТ РОССИИ. Я ОТКАЗАЛСЯ
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 ■ Вот и завершилась II Все-
российская Спартакиада 
с участием сильнейших 
спорт сменов. Она прошла с 
9 по18 февраля в пяти реги-
онах России – Челябинской, 
Тюменской, Свердловской 
областях, Красноярском и 
Краснодарском краях. Спор-
тивная программа вклю-
чила соревнования по 14 
олимпийским видам спор-
та – точь-в-точь как будет на 
Олимпиаде 2026 года. Что 
запомнилось больше всего?

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА
– Зимняя Спартакиада 

стала краеугольным камнем 
в календаре зимнего спор
тивного сезона, ключевым 
турниром для наших спорт
сменов, – уверен министр 
спорта России Олег Маты-
цин. – Подготовка к проведе
нию Спартакиады держалась 
на личном контроле руко
водства регионов, это была 
общая слаженная работа. 
Атмосфера гостеприимства 
для спортсменов, зрителей и 
болельщиков была на высо
чайшем уровне. Болельщики 
искренне ждали эти соревно
вания и горячо приветство
вали всех спортсменов на 
трибунах, на финише – это 
показатель того, что такой 
мультиспортивный старт вос
требован в текущее время. 
Верю, что успех Спартакиады 
станет импульсом для новой 
волны популярности спорта 
среди детей, которые пойдут 
в спортивные секции и нач
нут заниматься спортом.

ГЛАВНЫЕ ГЕРОИ
Имя безусловного триум

фатора Спартакиады журна
листы стали называть еще до 
ее начала. И ничуть не оши
блись. Российский лыжник 
Александр Большунов в этом 
сезоне демонстрирует нечто 
фантастическое – выигрывает 
все старты подряд. С учетом 
пяти побед на Спартакиаде 
сейчас у него уже 21 победа 
в сезоне. Но, кстати, Большу
нов всетаки однажды про
играл – эстафетная команда 
Архангельской области с его 
участием была слабее других 

конкурентов. По этому пово
ду даже родилась шутка, ког
да великий Сан Саныч хотел 
пробежать четыре этапа сам 
или на пару с Савелием Ко-
ростелевым. 

Еще одна лыжница Веро-
ника Степанова завоевала 
пять наград разного достоин
ства. Ну а едва ли не самый 
уникальный результат пока
зала Екатерина Алдошкина, 
которая выиграла награды в 
двух дисциплинах – три зо
лотые медали в шорттреке и 
две бронзы в конькобежном 
спорте.

НАСЛЕДНИКИ 
БЫЛЫХ ВРЕМЕН
Подводя итоги состязаний, 

российский министр спорта 
сказал, что Спартакиада стала 
настоящим семейным спор
тивным праздником. И с ним 
легко соглашаешься, глядя на 
финишные протоколы неко
торых стартов.

На протяжении всех сорев
нований спортсменов под
держивала шестикратная 
олимпийская чемпионка 
по конькобежному спорту 
Лидия Полозкова-Скобли-
кова. Она принимала участие 
в награждении, трансляциях, 
вдохновляла спортсменов на 
победы, с радостью исполняла 
роль заботливой бабушки по 
отношению к внучке – 16-лет-
ней хоккеистке команды 

Московской области Марии 
Полозковой.

В санном спорте победу 
одержала Виктория Демчен-
ко, дочь трехкратного сере-
бряного призера Олимпий-
ских игр по санному спорту 
Альберта Демченко. Конь-
кобежка Александра Саю-
тина получила свою награду 
из рук своей мамы, олимпий-
ской чемпионки по конько-
бежному спорту Светланы 
Бажановой.

А вот выпорхнувший из 
неких кабинетов слух о том, 
что обладатель двух медалей 
Спартакиады, в том числе зо
лота в индивидуальной гон
ке биатлонистов, красноярец 
Евгений Сидоров является 
внебрачным сыном бывшего 
российского и белорусского 
биатлониста, бывшего пре-
зидента Союза биатлонистов 
России Владимира Драчева, 
не подтвердился. Под прице
лом телекамер Сидоров рас

сказал, что его отец погиб в 
2005 году, мать – в 2010м: 

– При непонятных обстоя
тельствах. Я тогда на сборы 
постоянно ездил, и после тра
гедии меня повезли не домой, 
а к дяде с тетей. Там я про
вел пару дней, только потом 
сообщили... Не знаю, кто это 
придумал. Возможно, слухи 
появились по причине того, 
что мы хорошо общались и 
нас часто видели. А в биат
лон я попал благодаря дяде, 
который с детского садика 
постоянно вытаскивал меня 
бегать на лыжах.

ПОБЕДИЛА ДРУЖБА
Спартакиада еще раз под

твердила: в ней соревновались 
спортсмены из разных стран. 

И затертый, в общемто, ло
зунг «побеждает дружба» полу
чил на ней вполне конкретное 
воплощение. Произошло это 
после окончания мужской би
атлонной эстафеты, когда ко
манда из Башкортостана пере
дала врученный ей комплект 
бронзовых медалей белору
сам. Чем не только восстано
вила спортивную справедли
вость, но и дала подсказку 
организаторам, чтобы те не
пременно внесли поправку в 
регламент. И чтобы белорусы 
на подобных турнирах больше 
не считались гостями. 

Штука в том, что сборная 
Беларуси выступала на Спар
такиаде вне конкурса. Состя
зания по статусу считались 
внутрироссийскими, и очки 
за победы и призовые места 
шли в копилки тех регионов, 
чьи спортсмены их завоевали.

– Я понимаю, правила есть 
правила. И все же медали 
должны принадлежать тем, 
кто их действительно выи
грал, – сказал лидер башкир-
ской команды, родившийся, 
кстати, в Гродно Эдуард Ла-
тыпов.

– Сложные были эмоции. 
Непонятные. Я, с одной сто
роны, вроде был рад, по
тому что это наши медали, 
которые мы завоевали, а с 
другой  – так получилось, 
что команда Башкортостана 
награждает нас своими же 
медалями. Считаю, что это 
очень взрослый, мужской и 
человечный поступок. Посту
пил бы так же. Когда поедем 
в Уфу, обязательно привезем 
башкирцам подарок. 

В активе белорусской 
сборной 11 призовых мест 
на Спартакиаде: одно пер-
вое, четыре вторых и шесть 
третьих. Тройку сильней-
ших регионов России 
сформировали команды 
Москвы (51 медаль), Санкт-
Петербурга (39) и Москов-
ской области (34).

СНЕЖИК РАСТАЯЛ ОТ УМИЛЕНИЯ

 ■ Не успели отгреметь послед-
ние аккорды Спартакиады, а в 
Казани уже начались Игры буду-
щего. Впервые в истории спорт в 
них соединился с компьютерны-
ми играми, чтобы подарить всему 
миру уникальное состязание, в 
котором принимают участие бо-
лее двух тысяч спортсменов-эн-
тузиастов из более чем ста стран.

Организаторы говорят: задача Игр бу-
дущего – включить миллионы молодых 
людей из разных уголков мира во все-
ленную фиджитал – открытое техноло-
гичное пространство, способствующее 

гармоничному развитию человека. Вот 
они и смешали как следует две реаль-
ности – физическую и цифровую.

В инновационном турнире – 21 дисци-
плина. Они разделены на пять категорий 
– «вызовов»: спорт, тактика, стратегия, 
технологии и скорость. В одних популяр-
ные виды спорта – футбол, баскетбол, 
хоккей, единоборства, велогонки и так 
далее – сочетаются с их виртуальными 
аналогами, в других участникам пред-
стоит «зарубиться» в компьютерные 
игры, а потом пройти испытания на сме-
калку, в третьих и вовсе соперничать 

будут дроны и роботы, управляемые 
создателями.

Понятное дело, россияне на правах 
хозяев будут задействованы в каждом 
из состязаний. У белорусов представи-
тельство значительно скромнее, но в 
Минске не только нашлись смельчаки, 
которые сыграют в фиджитал-хоккей, 
футбол и баскетбол. Есть белорусы в 
фиджитал-единоборствах. Ну и, конеч-
но, как без интеллектульных молодых 
белорусов, когда речь заходит про тан-
ковые сражения в виртуальном мире 
или про битвы роботов?

ИГРЫ БУДУЩЕГО УЖЕ НАЧАЛИСЬ

К СВЕДЕНИЮ

Даже в 30-градусный мороз в 50-метровой гонке 
Александр Большунов опередил соперников на доли секунды.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 10.05, 11.05, 
12.15, 13.05, 15.05, 18.05, 
19.05, 20.05, 00.15, 03.15, 
05.15 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.05, 08.05, 12.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Брянск – Гомель» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Стройка  

века» (12+)
08.25 «Беларусь. Главное» (12+)
09.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД-2. ГИБЕЛЬ  
КОМАНДЫ» (12+)

12.20, 00.20 «Факты на стол» (16+)
13.10 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.05, 01.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Дмитрий Евстафьев» (12+)
22.10, 03.10 «ВОЛКИ» (12+)
00.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05, 
18.05, 19.05, 20.05, 21.15, 
00.15, 03.05, 05.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Вязьма – Орша» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Стройка  

века» (12+)
08.25, 12.20, 00.20 «Факты  

на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД-2. ГИБЕЛЬ  
КОМАНДЫ» (12+)

13.10 «ВОЛКИ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Минская 

область» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Касіў 

Ясь канюшыну» (12+)
16.05, 01.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Культ культуры. Екатерина 

Дулова» (12+)
22.15, 03.10 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
00.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05, 
18.05, 19.05, 20.05, 21.15, 
00.15, 03.05, 05.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20, 05.20 «Городской роман. 

Слоним – Торжок» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Стройка  

века» (12+)
08.25, 12.20, 00.20 «Факты  

на стол» (16+)
09.25, 21.50 «Минск – Москва» (12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД-2. ГИБЕЛЬ  
КОМАНДЫ» (12+)

13.10 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
15.15 «Карта Родины.  

Алтайский край» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 

СТАЛИНА» (16+)
21.20 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.10 «ДАВАЙ 

ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
23.45, 00.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 15.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05 

«Наши» (12+)
07.20, 05.30 «Городской роман. 

Великий Новгород –  
Полоцк» (12+)

07.45, 12.45 «Стройка века» (12+)
08.25, 12.20 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД-2. ГИБЕЛЬ  
КОМАНДЫ» (12+)

13.10 «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ» (12+)
14.45, 00.45 «Стройка века» (12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека  

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Алеся» (12+)

16.05, 01.05 «ВЛАСИК. ТЕНЬ 
СТАЛИНА» (16+)

18.05, 19.05, 20.05, 21.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

21.20 «Есть вопрос! Сколько стоит 
информационная война?» (12+)

22.15, 03.10 «ДИКАЯ ОХОТА 
КОРОЛЯ СТАХА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.15, 08.15, 09.15, 10.05, 
11.05, 12.15, 13.05, 18.05, 
19.05, 20.05, 21.15, 00.15, 
03.05, 05.15 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.20 «Городской роман. Вологда – 

Гродно» (12+)
07.45, 12.45, 04.45 «Стройка  

века» (12+)
08.25, 12.20 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.10, 19.10 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД-2. ГИБЕЛЬ  
КОМАНДЫ» (12+)

13.10 «ДИКАЯ ОХОТА КОРОЛЯ 
СТАХА» (12+)

15.30 «Карта Родины.  
Петергоф» (12+)

16.05, 01.05 «ВЛАСИК.  
ТЕНЬ СТАЛИНА» (16+)

21.20, 00.20 «Факты на стол» (16+)
21.50 «Новое PROчтение» (12+)
22.20, 03.10 «СКОРО ВЕСНА» (16+)
00.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
05.20 «Дорога дружбы и любви» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «БОЛЬШОЕ  

ПРИКЛЮЧЕНИЕ» (6+)
09.25 «Стройка века» (12+)
09.45 «Карта Родины. Минская 

область» (12+)
10.30, 16.20 «Анима» (16+)
11.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД-2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
15.45 «Городской роман. Владимир – 

Бобруйск» (12+)
17.15 «Стройка века» (12+)
17.30 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
19.00 «Культ культуры. Борис 

Мессерер» (12+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 02.55 «КРАЙ» (16+). Действие 

картины начинается в сентябре 
1945 года. На далекую сибирскую 
железнодорожную станцию 
приезжает демобилизованный 
танкист. В пристанционном 
поселке живут ссыльнопоселенцы, 
которые, будучи на 
оккупированной территории, 
работали в немецких лагерях или 
на немецких граждан в качестве 
слуг или рабочих...

23.15 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
05.00 «Городской роман. Владимир – 

Бобруйск» (12+)
05.30 «Инцидент 18 сентября  

1931-го» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «БОЛЬШОЕ  

ПРИКЛЮЧЕНИЕ» (6+)
09.25 «Стройка века» (12+)
09.45 «Карта Родины.  

Алтайский край» (12+)
10.30, 16.20 «Уновис» (12+)
11.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД-2. 

ГИБЕЛЬ КОМАНДЫ» (12+)
15.45 «Городской роман.  

Брест – Орел» (12+)
17.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
19.00 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.25 «СТРЕЛЕЦ 

НЕПРИКАЯННЫЙ» (12+). 
Бывший советский журналист 
Герман находится в эмиграции  
в Париже и влачит полунищенское 
существование. Там ему сообщают 
о тяжелой болезни его деда, 
знаменитого ученого-физика. По 
возвращении на родину Герман 
узнает от умирающего деда, что 
тот создал коридор времени, 
ведущий в 1960-е годы, а также 
получает от него в наследство 
чемодан со старыми советскими 
деньгами, в условиях новой 
России ставшими бесполезными 
бумажками...

22.45 «ВЛАСИК.  
ТЕНЬ СТАЛИНА» (16+)

1 марта 2 марта 3 марта

26 февраля 27 февраля 28 февраля 29 февраля

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Победители и призеры 
Республиканского фести-
валя-конкурса моды и 
фото «Мельницы моды» 
участвовали в XIIІ Между-
народном конкурсе моло-
дых дизайнеров «Русский 
Силуэт».

Более 60 лучших дизай-
неров из России, Беларуси, 
Кыргызстана, Азербайджана, 
Армении представили свои 
коллекции на подиуме в Мо-
скве.

Никита Ведерников привез 
женскую коллекцию «Дываны 
с куфра». Это детские воспо-
минания автора об отдыхе в 
деревне у бабушки, где в сун-
дуках хранились старые, но 
дорогие сердцу вещи. Напри-
мер, вязаные кофты, теплые 
пледы и войлочные тапочки. 
Легкая и воздушная коллек-
ция Екатерины Козак пере-
несла зрителей в белорусское 
поле, где колосятся рожь и 
васильки.

Татьяна Михалкова, ру-
ководитель благотворитель-
ного фонда «Русский Силу-
эт», призналась, что следит 
за творчеством белорусских 
дизайнеров:

– Они разные, их много, 
все работают в своем стиле. 
Мне нравится, что в Беларуси 
сохранилось свое производ-
ство. У нас нет таможенных 
барьеров, сложностей с Рос-
сией, можно всегда приехать, 
разместить заказ. Все едут в 
Беларусь, так почему же не 
купить что-то изо льна, ту же 
шикарную обувь. Мне очень 
нравятся дизайнеры, потому 
что они креативные.

По ее словам, фонд «Рус-
ский Силуэт» больше 25 лет 
работает над тем, чтобы поку-
пать вещи у своих дизайнеров 
стало престижно:

– Особенно важно это ста-
новится сегодня, в условиях 
западных санкций, когда рас-
тет востребованность отече-
ственного производителя и 
национальной культуры. Се-
годня только уникальность, 
новаторство, глубокое пони-
мание психологии общества, 
умноженные на применение 
новейших технологий и вни-
мание к качеству, могут пре-
вратить дизайнерскую марку 
в успешный мировой бренд.

Победителем в XIII Между-
народном конкурсе молодых 
дизайнеров «Русский Силуэт» 
с коллекцией MOST, создан-
ной на идее контрастов приро-
ды русского Крайнего Севера, 
стала дизайнер Александра 
Гапанович из Мурманска.

Многочисленные призеры 
конкурса также получили цен-
ные награды: стажировки в 
зарубежных и российских до-
мах моды, сертификаты на 
участие в неделях моды, по-
четные грамоты.

МОДНЫЙ 
ПРОГНОЗ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Надана Фридрихсон и обозреватель Кирилл 
Стрельников обсуждают ситуацию в американском 
ВПК. Чего хотят военные подрядчики? Проверки 
поставок оружия. СВО и состояние оборонки.

Автор проекта «Цифровая история» Егор Яков-
лев рассказывает про планы Гитлера на Ленин-
град, мнимую уверенность фюрера в разгроме 
СССР и идею геноцида советского народа.
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5. САНАТОРИИ
С апреля цены на путевки 

в здравницы традиционно поднимаются – 
перед стартом нового курортного сезона. 
Так что если давно планировали оздоро-
виться в Беларуси, сейчас самое время. 
Сосновые леса с чистейшим воздухом 
и бесчисленное количество самых разных 
процедур – то, что доктор прописал всем 
уставшим от затянувшихся холодов и снега.

Забудьте стереотипы о том, что санато-
рии – для пенсионеров. В Беларуси следят 
за последними веяниями в велнес-инду-
стрии и готовы предложить самое лучшее – 
от грязевых и жемчужных ванн до тайского 
массажа. Есть и настоящий эксклюзив – 
в «Сосновом бору» под Минском янтарная 
комната помогает избавиться от мигреней 
и хронических ЛОР-болезней. А на Грод-
ненщине здравницы рядом с уникальными 
радоновыми источниками.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Чем выше поднимается 
солнце, тем больше тянет на 
путешествия. Рассказываем, 
куда ехать, чтобы поймать 
первое тепло.

1. БРЕСТ
Самый южный 

город страны умеет прият-
но удивлять туристов. Когда 
в Витебске еще лежит плот-
ный покров снега, тут народ 
уже вовсю щеголяет в ве-
сенних пальто и без шапок. 
Именно в Бресте можно уви-
деть первые подснежники, 
первых аистов, первую грозу.  
А еще именно на Брестчине 
всегда раньше других начи-
нают заготовку березового 
сока.

Кстати, в городе над Бугом 
живет известный белорус-
ский блогер-садовод Кирилл 
Кветка: молодой человек 
прославился в интернете 
благодаря внуши-
тельной цветочной 
коллекции. Кажет-
ся, он знает про се-
мена, рассаду и че-
ренки абсолютно 
все. Но что самое 
приятное, парень 
охотно делится 
знаниями с други-
ми. На территории 
Брестского техни-
ческого универси-
тета Кирилл обу-
строил рос кошный 
«Кветка-парк», 
который с  насту-
плением весны 
расцветет с новой 
силой.

4. БЕЛОВЕЖСКАЯ 
ПУЩА

Если хочется увидеть просыпающу-
юся природу во всей красе, езжайте в 
Беловежскую пущу. На проталинах вот-
вот объявятся белоснежные колоколь-
чики галантусов. Пойдут пролески, ме-
дуницы, примулы, сон-трава… Главное 
правило – любуемся и не распускаем 
руки. За сорванные первоцветы можно 
получить немалый штраф.

Реликтовый лес в эту пору года осо-
бенно хорош не только флорой, но 
и фау ной. Дикие зверушки тоже ра-
ды приближению весны! Во время пе-
ших или велопрогулок по пущанским 
маршрутам велик шанс неожиданно 
встретить пушистых обитателей. Кое-
где даже оборудовали смотровые выш-
ки, с которых прекрасно видно зубров, 
оленей, кабанов, лис и журавлей.
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2. ТУРОВ
Уход зимы первыми в Беларуси 

ощущают жители Полесья – с таянием снегов 
реки выходят из берегов за считаные часы. 
А поля и болота превращаются в одно боль-
шое бескрайнее море. Ни дорог, ни мостов – 
некоторые участки только вплавь и можно 
преодолеть. Местные давно привыкли, зато 
приезжие в полном восторге от своенра-
вия природы. Именно поэтому весна – пик 
туристического сезона в Полесье. В топе – 
сплавы на байдарках и водные прогулки на 
моторных лодках.

В древнем Турове есть даже аутентичная 
плавучая гостиница: каюты вместо комнат, 
иллюминаторы вместо окон. Тут же располо-
жен знаменитый Туровский луг, на который 
с наступлением тепла слетятся для гнездо-
вания сотни тысяч птиц.

3. БОТАНИЧЕСКИЙ САД
В саду Национальной академии 

наук Беларуси есть такие укромные уголки, 
куда зима вообще никогда не приходит. 
Билет в тропики стоит всего десять бело-
русских рублей, а температура в централь-
ной части оранжереи плюс 25 градусов. 
В стеклянном здании много света, играет 
приятная музыка, задорно чирикают пе-
стрые попугаи.

Прямо с порога впечатляют пальмы, как-
тусы, цитрусовые – одних видов лимона тут 
около шестидесяти, не говоря про апельси-
ны и грейпфруты. Есть бананы, авокадо, 
макадамия, и даже кофе цветет белыми 
бутонами. А какие ароматы витают в воз-
духе – от знакомых жасмина и мимозы до 
совершенно диковинных, которые даже опи-
сать невозможно. Кстати, если проголода-
етесь, прямо внутри оранжереи есть кафе.

Самые красивые виды 
открываются с воды.

Аисты – неофициальный 
символ страны. Их на родине 
ждут с особым трепетом.

Цитрусовые здесь стали выращивать раньше  
картофеля.

В городе над Бугом 
совсем недавно обновили 
главную набережную.

ПЯТЬ МЕСТ В БЕЛАРУСИ,  
ГДЕ ЗАПАХЛО ВЕСНОЙ
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